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«Скрыть “левый” объём леса будет невозможно»
Глава Рослесхоза Иван Советников — о нелегальных рубках, пожарах и сокращении полномочий регионов

Екатерина Ясакова

Д ля более эффективного лесополь-
зования правительство предлагает 

изъять у регионов полномочия по пре-
доставлению инвесторам участков, 
сообщил руководитель Федерального 
агентства лесного хозяйства (Рослесхоз) 
Иван Советников. В интервью «Извести-
ям» глава ведомства подвёл первые ито-
ги сложнейшего по масштабам пожа-
ров сезона — площадь сгоревших в этом 
году лесов уже превысила 8 млн га, и это 
не предел. Также он рассказал, почему 
некоторые регионы скрывали правду 
о масштабах пожаров, что нужно сде-
лать, чтобы работа инспекторов стала 
более качественной и как удалось со-
кратить объёмы нелегальной вырубки.

Какие законопроекты для развития лес-
ного хозяйства готовит Рослесхоз?

В этом году мы приняли закон 
о цифровизации лесного хозяйства. 
С 1 июля все отчёты ведутся полностью 
в электронном виде. Переходим на еди-
ный государственный федеральный 
лесной реестр — систематизирован-
ный свод документированной инфор-
мации о лесах на территории России. 
Готовим изменения в КоАП, хотим чёт-
ко прописать, что можно и что нельзя 
делать при заготовке древесины.

Второй блок работы связан с пору-
чением зампреда правительства Вик-
тории Абрамченко. Мы разрабатываем 
закон об изъятии у регионов полномо-
чий по предоставлению лесных участ-
ков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности 
для реализации приоритетных проек-
тов в области освоения лесов. Люди 
готовы вкладывать миллиарды руб-
лей в развитие производства в России — 

речь об очень больших инвестициях, 
от 3 млрд рублей. В таких проектах 
участвуют Минпромторг и Рослесхоз. 
Но отдельные регионы тормозят реа-
лизацию проектов. Откат или взятку 
тут не возьмёшь, поэтому они не то-
ропятся. Боремся с этим. Полномочия 
переведём на федеральный уровень.

Вы выступали против приватизации го-
сударственного лесного фонда. Есть ли 
у властей эффективные инструменты 
для качественного улучшения лесо-
пользования в стране?

Рослесхоз категорически против 
приватизации лесов. Эта позиция 
подстёгивает государство улучшать 
их состояние — начиная с вопросов 
экологии и заканчивая заготовкой 
древесины. Основная задача — сделать 
удобным лесопользование. Услуги для 
лесопользователей должны быть мак-

симально доступными и прозрачны-
ми: заготовить дрова, получить лесной 
участок должно быть так же легко, как 
забрать паспорт в МФЦ. С другой сто-
роны, стоит развивать системы кон-
троля. Так будет максимально комфор-
тно легальному пользователю и крайне 
неудобно — преступнику.

Правда ли, что в России лесных инспек-
торов столько же, сколько в небольшой 
Белоруссии? Сколько их должно быть?

Это самый популярный вопрос: 
куда делись инспекторы, почему их так 
мало. В России более 20 тыс. инспекто-
ров. Но проблема не в количестве. Ча-
сто выясняется, что инспекторскими 
полномочиями наделены бухгалтеры, 
ещё какие-то сотрудники в конторах. 
Сегодня он инспектор, завтра заполня-
ет некие отчёты, послезав-
тра сажает лес. 
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Обещать — не значит гасить
Каждый четвёртый потребкредит в просрочке

Роза Алмакунова

К аждый четвёртый потребитель-
ский кредит в России просрочен бо-

лее чем на три месяца. Это максимум 
за шесть лет, следует из данных НБКИ, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Так, по итогам июня-июля этого года 
в просрочке оказалось 25% таких ссуд 
от их общего количества. Предыду-
щий максимум по этому показате-
лю отмечался в декабре 2015-го, тог-
да он равнялся 23,5%. В ЦБ заявили, что 
в сегменте необеспеченного потреб-
кредитования фиксируют постепен-
ное снижение доли поздней просрочки. 
Эксперты считают, что портфель «пло-
хих» долгов продолжит увеличиваться.

В июне и июле этого  года доля 
поздней просрочки по потребитель-
ским кредитам достигла 25% и 24,7% 
от их общего количества соответ-
ственно. В аналогичные периоды пан-
демийного 2020-го показатель был 
на уровне 21,1% и 22,5%, говорится 
в данных НБКИ. В бюро «Известиям» 
уточнили, что таких крупных задол-
женностей, как сейчас, не было за по-
следние почти шесть лет. Предыдущий 
максимум фиксировался в декабре 
2015 года — и то на уровне 23,5%.

В остальных сегментах показа-
тель просрочки низкий, а за послед-
ний год ещё уменьшился. На начало 
августа по кредитным картам он соста-
вил 7,4%, по автозаймам — 6,5%, по ипо-
теке — 1,3%, следует из данных НБКИ. 
В бюро не предоставили абсолютных 
цифр по количеству и объёму про-
сроченной задолженности по выше-
указанным продуктам, включая по-
требзаймы, отметив, что в долевом 
соотношении статистика 
более точная.

Бархатный резон
Куда можно улететь на отдых в сентябре

Анастасия Платонова,  
Юлия Игнатьева

В сентябре топ самых популярных 
у туристов из РФ иностранных воз-

душных направлений возглавила Тур-
ция. Далее следуют Греция и Кипр. 
Согласно данным поисковиков авиа-
билетов, которые изучили «Извес-
тия», турецкая доля в общем объё-
ме бронирования к первому месяцу 
осени достигла 24%. Это же направ-
ление лидирует и в стоимости туров: 
при двухместном размещении в оте-
ле три звезды с завтраками в Турции 
пока можно найти недельный тур 
за 11,5 тыс. рублей, а по системе «всё 
включено» — за 12,4 тыс. рублей. По ин-
формации агрегаторов, средняя цена 
билетов в оба конца — 20,8 тыс. рублей. 
По сравнению с августом количество 

запросов на перелёт в эту страну в сен-
тябре выросло на 42%. Подобный рост 
стал возможен, в частности, за счёт са-
мостоятельных туристов, отмечают от-
раслевые эксперты.

Турция в сентябре особенно по-
пулярна у людей среднего и старше-
го возраста. В это время погода на ту-
рецком Средиземноморье становится 
более мягкой: температура снижает-
ся, уходят полуденная жара и вечер-
няя духота, присущие июлю и августу. 
Средний чек тура на отдых в этот пе-
риод составит 30–50 тыс. рублей на че-
ловека в неделю, сообщили «Извести-
ям» представители туроператора Tui. 
При этом, по их данным, можно найти 
размещение даже за 11 тыс. — в двух-
местном номере в отеле три звезды 
с завтраком и за 12,4 тыс. — 
по системе «всё включено».

Без конечного списка
Как изменится ЕГЭ с 2022 года

Светлана Казанцева

В программы единого госэкзаме-
на в 2022 году будут внесены из-

менения практически по всем пред-
метам, кроме информатики. Об этом 
на Всероссийском родительском со-
брании в субботу, 28 августа, сооб-
щил руководитель Рособрнадзора 
Анзор Музаев. Совершенствование 
экзамена пройдёт поэтапно и займёт 
три года. В итоге объём знаний, кото-
рый должен усвоить и продемонстри-

ровать выпускник, останется прежним, 
но акцент будет сделан на умении за-
щищать и аргументировать свою по-
зицию. В частности, в испытаниях 
по математике станет меньше зада-
ний, где нужно выбрать правильный 
ответ из предложенного списка. О том, 
как изменится ЕГЭ-2022, — в материа-
ле «Известий».

В следующем году школу оканчи-
вают подростки, которые все 11 лет 
учились по современным образова-
тельным государственным стандар-

там, отметил Анзор Музаев на Все-
российском родительском собрании. 
Резких изменений не будет, добавил 
руководитель Рособрнадзора: дора-
батывать программы единого госэк-
замена по всем предметам предстоит 
поэтапно в течение 2022–2024 годов. 
Проекты контрольных измеритель-
ных материалов ЕГЭ и ОГЭ-2022 опу-
бликованы на сайте Федерального 
института педагогических измере-
ний (ФИПИ), учреждённо-
го Рос обрнадзором.
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Не успеть за 24 часа
Смогут ли США покинуть Афганистан в срок

Мария Васильева

Соединённые Штаты Америки вряд 
ли смогут полностью вывести свои 

войска из Афганистана до 31 августа, 
уверены опрошенные «Известиями» 
эксперты. По их мнению, глава Бело-
го дома Джо Байден готовит мировую 
общественность к тому, что после те-
ракта в аэропорту Кабула часть аме-
риканских военных всё ещё останется 
на территории исламской республики. 
29 августа США нанесли удар непода-
лёку от кабульского аэропорта — как 
было заявлено позднее, с целью оста-
новить террориста-смертника. Ракета 
попала в жилой район — по последним 
данным, семь человек погибли. За день 
до этого американцы ликвидировали 
в Афганистане двух боевиков ИГ (за-
прещено в РФ). Пока в Пентагоне отка-
зываются называть число оставшихся 
в регионе военных, «Талибан» (запре-
щён в РФ) ждёт окончательного сигна-
ла от Вашингтона, чтобы взять столич-
ный аэропорт под свой контроль.

�� ТРЕБУЕТСЯ УХОД

29 августа около аэропорта в Кабуле 
снова произошёл взрыв. В жилой дом 
попала ракета: погибли семь человек, 
среди них женщина и ребёнок (по дан-
ным на 19.00 мск). Пентагон заявил, что 
удар был совершён США с целью оста-
новить террориста-смертника, плани-
ровавшего атаковать аэропорт. Аме-
риканцы считают, что уничтожили 
в Кабуле автомобиль, на котором пе-
ревозилось большое количество взрыв-
чатки, сообщил официальный пред-
ставитель ведомства Джон Кирби. 
Интересно, что накануне президент 
Джо Байден предупреждал об угро-
зе нового теракта в аэропорту Кабула, 
а Госдеп рекомендовал избегать этого 
района.

До вывода американских войск оста-
ются считаные часы. Согласно установ-
ленной президентом Соединённых 
Штатов дате, это должно произойти 
31 августа. Тем не менее опрошенные 
«Известиями» эксперты считают, что 
военные США продолжат присутство-
вать на территории исламской респуб-
лики. Ситуацию обостряет и рост коли-
чества террористических атак.

В аэропорту Кабула 26 августа про-
изошла серия взрывов. В результате 
погибли около 200 человек, в том чис-
ле двое британцев и 13 американских 
военнослужащих. Ответственность 
за теракт взяло на себя ИГ. Президент 
США Джо Байден, комментируя слу-
чившееся, пригрозил организаторам 
«расплатой».

Уже 28 августа в ответ на взрывы 
в Кабуле американские военные нанес-

ли по боевикам ИГ удар с дрона. Поз-
же в Пентагоне сообщили, что военные 
США в ходе спецоперации ликвиди-
ровали двух террористов, ещё один 
был ранен. Как сообщили в ведомстве, 
авиаудар санкционировал Джо Бай-
ден, а приказ отдавал министр оборо-
ны Ллойд Остин. В свою очередь, та-
либы осудили удар, подчеркнув, что 
Вашингтон должен был заранее пред-
упредить о готовящейся операции. Ве-
чером того же дня глава Белого дома 
заявил, что американское военное ко-
мандование считает, что в ближайшие 
24–36 часов в районе аэропорта Кабула 
может произойти ещё одно нападение 
террористов. Ситуацию в Афганиста-
не президент США оценил как чрезвы-
чайно серьёзную.

— Байден озвучивает крайний вари-
ант, подготавливая общественность 
к тому, что эвакуация американских 
войск, афганцев и союзников может 
затянуться, — предположил в беседе 
с «Известиями» старший научный сот-
рудник Института востоковедения РАН 
Владимир Сотников.

По мнению эксперта, срок 31 августа 
уже нереалистичен, поскольку на тер-
ритории Афганистана остаются аме-
риканские военнослужащие, которые 
пытаются, например, поддерживать по-
рядок в кабульском аэропорту.

— Я ожидаю, что какая-то часть во-
енных США, а также Франции и Вели-
кобритании там останется, — добавил 
политолог.

Представитель американского ми-
нистерства обороны Уильям Тейлор 
заявил 28 августа, что с начала опера-
ции из Афганистана было вывезено уже 
более 117 тыс. человек, большинство 
из которых мирные жители.

— Мы продолжаем эвакуировать 
из Кабула американских граждан 
и афганцев, которым грозит опас-
ность, — подчеркнул представитель 
ведомства.

Назвать точное число остающихся 
на территории страны военных США 
в Пентагоне тем не менее не хотят.

�� ГЛАВНОЕ — ЗАХОТЕТЬ

Тем временем талибы заявляют о го-
товности наконец взять контроль над 
аэропортом в Кабуле, как только его 
территорию покинут последние аме-
риканские военные.

— Мы ждём окончательного сигна-
ла со стороны американцев, — сказал 
29 августа представитель движения 
агентству Reuters.

Однако, как подчеркнул в бесе-
де с «Известиями» политолог Аждар 
Куртов, американцы от этого плана 
уже отступают и усложняют ситуа-
цию, оставляя в регионе своё оружие.

— Афганистан будет по-прежнему 
находиться в состоянии гражданской 
войны, которая длится не первые деся-
тилетия, но на этот раз она осложнена 
внешним вмешательством. Американ-
цы полностью из Афганистана не уй-
дут. Кроме того, на обострение ситуа-
ции влияет тот факт, что США оставили 
там большое количество оружия, при-
чём намеренно, — подчеркнул политолог.

Как отметил эксперт, если бы Шта-
ты хотели вывести из строя, например, 
боевой вертолёт, достаточно было бы 
толовой шашки с системой электрон-
ного управления. То же самое со стрел-
ковым оружием.

— Но они этого не сделали, и я ду-
маю, что передача оружия могла быть 
частью секретной сделки, — добавил 
политолог.

О том, что военные США оставили 
на территории Афганистана множество 
единиц высокоточного оружия — более 
100 переносных ракетных комплексов 
Javelin, 28 августа заявил министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу. Ранее, 24 авгу-
ста, стало известно, что США вынуж-
денно бросили в регионе и некоторое 

количество самолётов, военных верто-
лётов и противотанковых ракет. Окон-
чательное решение по таким вопросам, 
как бомбардировка складов, Пентагон 
намерен принять по окончании эваку-
ации с афганской территории. При этом 
28 августа The New York Times со ссыл-
кой на американских чиновников сооб-
щила, что военнослужащие США якобы 
уничтожили последнюю базу ЦРУ в Аф-
ганистане, находящуюся за пределами 
столичного аэропорта.

Однако даже присутствие большо-
го количества оружия всё-таки не поз-
волит талибам вести наступательные 
операции вне Афганистана, заявил Аж-
дар Куртов.

— Талибы будут заняты внутренни-
ми делами. Не видно, чтобы они про-
являли явную внешнюю агрессию 
или намерения к ней, — подчеркнул 
эксперт.

Кроме того, политолог не исклю-
чает, что новая власть в Афганистане 
сможет договориться и с представите-
лями сопротивления.

— Что касается Панджшерского уще-
лья (там сейчас располагается очаг со-
противления «Талибану». — «Известия»), 
при желании талибы смогут разрешить 
и эту ситуацию, в том числе дипломати-
ческим путём. Афганцы способны дого-
вариваться, — заметил он.

29 августа талибы полностью от-
ключили в Панджшере мобильную 
связь и интернет. У входа в город собра-
лась армия талибов в ожидании прика-
за к штурму, сообщили местные СМИ.

В скором времени можно ожидать 
объявления полного состава нового 
правительства Афганистана. Как отме-
чалось ранее, уже определены кандида-
туры на посты в ключевых учреждени-
ях страны, в том числе в министерствах 
здравоохранения и образования, а так-
же в Центральном банке. Как подчерк-
нул спецпредставитель президента РФ 
по Афганистану Замир Кабулов, Москве 
придётся налаживать отношения с но-
выми властями Афганистана. По его 
мнению, сейчас есть хорошие шансы 
на наведение порядка в стране при со-
действии международного сообщества. 
При этом, отметил дипломат, любая но-
вая попытка вторжения Запада в Афга-
нистан «дорого им обойдётся».

Тем временем Париж и Лондон 
на внеочередном заседании Совета 
Безопасности ООН (30 августа) наме-
рены представить проект резолюции 
о создании в Кабуле зоны безопасно-
сти под контролем ООН, заявил в ин-
тервью газете Le Journal du Dimanche 
глава Пятой республики Эммануэль 
Макрон. По его словам, это обеспечит 
ООН основу для срочных действий 
и позволит международному сообще-
ству сохранить давление на «Талибан».

«Скрыть “левый” объём леса          будет невозможно»

Без конечного    списка
Как изменится ЕГЭ с 2022 года

Новости  

Афганский шанс

Роланд Биджамов

Востоковед, кандидат политических наук

Было бы опасным упрощением рас-
сматривать уход США и их союзников 

из Афганистана, проходящий в условиях 
постоянной угрозы очередных терактов, 
уже унёсших жизни почти 200 человек, 
в том числе 13 военных США, исключи-
тельно как поражение Вашингтона.

На самом деле в регионе создана но-
вая реальность, позволяющая США ис-
пользовать её для того, чтобы извлечь 
максимум выгод и сейчас, и в даль-
нейшем. Ведь цели, которыми Штаты 
оправдывали свои действия в Афгани-
стане около 20 лет тому назад, давно 
достигнуты. Соединённые Штаты мог-
ли бы вывести войска из страны ещё 
десятилетие назад. Видимо, помеша-
ла некоторая инертность в принятии 
решений, а также не до конца улету-
чившиеся иллюзии возможности пре-
образования традиционных обществ 
по западному образцу. Хотя практика 
показала, что такие попытки обрече-
ны на провал.

Афганистан стал для Вашингтона 
третьестепенной маргинальной проб-
лемой. Администрация Байдена пыта-
ется использовать освобождающиеся 
силы и средства, чтобы сосредото-
читься на борьбе с основными геопо-
литическими соперниками — прежде 
всего с Китаем.

Уходя, американцы превращают ис-
ламскую республику в источник воз-
можного хаоса и постоянной угрозы 
для всех её соседей, в том числе России 
и стран Центральной Азии. Отныне это 

становится их головной болью. Терро-
ристические угрозы, исходящие сей-
час с территории Афганистана, мно-
гократно возрастают. И хотя Москва, 
Пекин и Тегеран уже получили заве-
рения талибов (движение «Талибан» 
запрещено в РФ) в том, что они не по-
зволят использовать страну для совер-
шения атак на сопредельные государ-
ства, такая опасность существует.

Появляются сообщения, что в Аф-
ганистан стягиваются сотни и тысячи 
боевиков ИГИЛ (группировка запре-
щена в РФ), «Аль-Каиды» (запрещена 
в РФ), уйгурской Организации осво-
бождения Туркестана (East Turkestan 
Liberation Organization, ETLO), при-
знанной террористической правитель-
ствами Китая, Казахстана и Киргизии. 
Международные террористы старают-
ся использовать территорию Афгани-
стана для усиления своей активности 
в сопредельных с ним странах.

Любой хаос, который реально мо-
жет возникнуть на территории Афга-
нистана в случае, если страна скатится 
в гражданскую войну, станет настоя-
щим раем для боевиков. В самых благо-
приятных условиях такая организация, 
как «Исламское государство — вила-
ят Хорасан» (запрещена в России), взяв-
шая на себя ответственность за взры-
вы в аэропорту Кабула, не преминет 
воспользоваться возможностью соз-
дать вторую версию пресловутого «Ис-
ламского халифата» наподобие того, 
что возникал в июне 2014 года на терри-
ториях Ирака и Сирии.

В нынешних условиях также воз-
растает опасность неконтролируемой 
миграции и появления огромных пото-
ков беженцев в Средней Азии, России 
и других странах. Усиливается риск 
увеличения незаконного оборота ору-
жия и наркотиков, всемирной лабора-
торией производства которых Афгани-
стан стал как раз в годы хозяйничания 
американцев.

Для пресечения этих угроз Россия 
резко активизировала контакты по ли-
нии совбезов, военных и спецслужб 
с соседними с Афганистаном государ-
ствами. Ведётся регулярный поли-
тический диалог на всех возможных 
международных и региональных пло-

щадках, в рамках двусторонних и мно-
госторонних консультаций, а также 
непосредственно с афганскими сто-
ронами.

В последние годы благодаря кро-
потливой работе российских диплома-
тов, их чёткому следованию принци-
пам концепции внешней политики РФ 
удалось в значительной мере поднять 
авторитет российского государства 
в качестве конструктивного посредни-
ка, оказывающего помощь в решении 
конфликтов. Мы видим хотя бы на при-
мере Сирии, где кризис ещё не до конца, 
но уже в значительной мере разрешён.

Москва никоим образом не собира-
ется вмешиваться во внутренние дела 
Афганистана: вопросы внутриполити-
ческого устройства страны и её судьба 
являются исключительной прерогати-
вой самих афганцев. Россия готова со-
действовать и помогать, сделать всё 
возможное для поддержки позитив-
ных тенденций внутри и за пределами 
исламской республики.

Это не может не импонировать сво-
бодолюбивым афганцам, традицион-
но выступающим против любого ино-
странного вмешательства в их дела. 
В Кабуле помнят, что Советский Союз, 
несмотря на печальный опыт войны, 
строил фабрики и заводы, разведывал 
полезные ископаемые, способство-
вал развитию здравоохранения и ин-
фраструктуры. «Шурави» (советские 
люди) не оставили за собой страну, 
на которую сегодня приходится около 
84% производства героина в мире.

Даже после окончательного вывода 
советских войск в феврале 1989 года 
правительство Мохаммада Наджи-
буллы в течение почти двух лет со-
храняло контроль над страной — его 
удалось свергнуть лишь через год по-
сле распада СССР, когда оно лиши-
лось внешней поддержки и оказалось 
в изоляции. Сравнение поневоле на-
прашивается: недавний президент 
Афганистана Ашраф Гани не удер-
жался у власти практически ни одно-
го дня.

В Кандагаре сейчас идут перего-
воры о формировании нового прави-
тельства. Талибы, по словам их пред-
ставителя Забихуллы Муджахида, 
планируют завершить процесс в тече-
ние двух недель. Им, несмотря на не-
однородность и наличие различных 
течений, крайне важно сейчас создать 
по-настоящему инклюзивное прави-
тельство, включающее представите-
лей всех этнических и конфессиональ-
ных групп страны. Или хотя бы создать 
видимость такого представительства.

До недавнего времени наблюдалась 
явная тенденция делать ставку исклю-
чительно на представителей пушту-
нов, составляющих 42% населения Аф-
ганистана, в среде которых движение 
«Талибан» и возникло. В этом случае 
за бортом управления страной оста-
ются представители таджиков, хаза-
рейцев, узбеков, туркменов и других.

В случае подобного развития со-
бытий на горизонте неизбежно за-
маячит угроза хаоса и гражданской 
войны с участием боевиков террори-
стических организаций и дальней-
шим включением в неё региональных 
и, возможно, международных игро-
ков. В отдалённой перспективе про-
сматривается даже сценарий факти-
ческого распада страны на несколько 
государств.

Такое развитие событий было бы 
крайне нежелательным. Остаётся на-
деяться, что афганские стороны най-
дут желанный консенсус и сумеют 
сформировать правительство, способ-
ное остановить страну у края пропа-
сти. И в этом случае у многострадаль-
ного народа Афганистана появится 
шанс на будущее.

МНЕНИЕ  

Последствия американского ракетного обстрела в Кабуле, 29 августа

A — Изменения нацелены в пер-
вую очередь не на то, чтобы 

заучивать формулы и события, а на то, 
чтобы ребята по окончании школы умели 
применять знания того или иного пред-
мета в жизни, на практике, — объяснил 
Анзор Музаев. — Нам не нужен дополни-
тельный стресс у родителей, учеников, 
учителей. Поэтому прошу ознакомить-
ся с демоверсиями ЕГЭ заранее.

Как пояснили в ФИПИ, изменения 
направлены «на усиление деятельност-
ной составляющей» контрольных изме-
рительных материалов (КИМ). Имеется 
в виду, что выпускники должны пока-
зать, насколько хорошо они умеют ана-
лизировать информацию, решать прак-
тические задачи, давать развёрнутые 
объяснения.

Так, в ЕГЭ по профильной матема-
тике фактически убраны задания, где 
нужно было выбрать ответ — то есть по-
ставить галочку. Угадать больше не по-
лучится.

— Мы многократно говорили об этом, 
сравнивали ЕГЭ с лотереей, — сказала 
«Известиям» заслуженный профессор 
НИУ ВШЭ, эксперт в области образова-
ния Ирина Абанкина. — Наконец про-
грамма изменяется так, что задачи надо 
будет решать, а результат обосновывать, 
делать выводы. В этом смысле экзамен 
по профильной математике становится 
более практикоориентированным. Зада-
чи будут связаны, например, с кредитами 
и, может быть, с покупками. То есть с тем, 
с чем человек сталкивается в жизни.

Из ЕГЭ по русскому языку уходит те-
стовое задание и вводятся испытания 
другого типа: будут проверяться свя-
занность, логичность и убедительность 
текста, сообщила эксперт. По её сло-
вам, обогащён будет и материал го-
сэкзамена по литературе: добавлены 
поэзия второй половины XIX и второй 
половины XX веков, отечественная ли-
тература XXI века, включена зарубеж-
ная литература. Контрольное испыта-
ние по иностранному языку — особенно 
по английскому — направлено на его 
практическое использование. Выпуск-
ников ждёт «некоторый уход от синтак-
сиса», добавила профессор.

Также в ФИПИ уточнили, что в ЕГЭ 
по биологии включены задания, при 
выполнении которых нужно будет про-
гнозировать результаты эксперимента 
на основе знаний из области физиоло-
гии клеток и организмов разных царств 
живой природы. Из экзаменационной 
работы по истории исключено истори-
ческое сочинение, но включено задание 
с развёрнутым ответом, предполага-

ющее умение работать с источниками 
о Великой Отечественной войне. Вы-
пускники, которые выберут итоговое 
испытание по географии, должны будут 
выполнить два новых задания, проверя-
ющих умения определять и находить 
недостающую информацию, а также 
данные, необходимые для классифи-
кации географических объектов по за-
данным основаниям.

Самое важное изменение в ЕГЭ — 
уменьшение количества заданий с ко-
нечным списком ответов. То есть те-
стов, правильные ответы в которых 
можно угадать с шансом один к четы-
рём, обратил внимание главный редак-
тор «Учительской газеты» Арслан Хаса-
вов. По его информации, в госэкзамене 
появится много вопросов, на которые 
придётся давать развёрнутые ответы 
и обосновать своё решение.

�� ШКОЛЬНИКИ НОВОГО ТИПА

Стандарты, по которым учились дети, 
которые летом 2022 года окончат шко-
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A Падает качество работы. 
Мы проводили экспери-

мент в Архангельской и Иркутской 
областях, где существенно меньши-
ми силами выявили в два раза больше 
правонарушений, чем это было сдела-
но ранее. Поэтому задача на будущее — 
не наращивать численность инспек-
торов, а повышать их квалификацию. 
Вооружить космоснимками, аэрофо-
тосъёмкой и другими современными 
методами. Необходимо также повы-
шать им зарплату.

Как контролируются расход бюджета 
и выполнение работ по лесовосстанов-
лению? Бытует мнение, что зачастую 
документы оформляются, но лес не вы-
саживают, площадь просто зарастает 
естественным образом.

Встречаются факты, когда к лесовос-
становлению, в том числе и к таким рабо-
там, как содействие естественному лесо-
восстановлению, относятся формально. 
Мы их выявляем. Здесь есть и другие 
сложности — в большинстве случаев сле-
дует выполнять искусственное лесовос-
становление. Перед нами стоит амбици-
озная цель — довести до 100% площадь 
искусственного восстановления, то есть 
высаживать столько же леса, сколько вы-
рубается. К 2024 году будет засаживать-
ся более 1 млн га.

Насколько хорошо приживаются выса-
женные и высеянные леса?

Приживаемость в идеале долж-
на быть более 80%. Как правило, вы-
саживаемый материал приживается. 
Но потом участок начинает зарастать 
травой и другими породами деревьев — 
сажали ель и сосну, а получили оси-
ну и берёзу. Мало высадить деревья, 
важно получить именно тот лес, ко-
торый планировался. Для этого не-
обходимо сфокусироваться на уходе 
за культурами. В этом году мы внес-
ли изменения в закон, согласно кото-
рым компенсационное лесовосстанов-
ление будет подразумевать не только 
посадку, но и уход за лесными культу-
рами в течение трёх лет.

Какая часть от общего объёма лесоза-
готовок сейчас производится незакон-

но? В каких регионах особенно много 
злоупотреблений?

Незаконная заготовка — широкое 
понятие. Есть чёрная рубка — пришли 
ночью люди, заготовили деревья. Та-
ких рубок в последнее время становит-
ся меньше. Сегодня уже не так просто 
продать чёрный лес. Такая древесина 
стабильно продавалась на Дальнем 
Востоке. Отдельные российские и ки-
тайские предприятия охотно её по-
купают. Но теперь в основном эти на-
рушения мигрируют в серую зону. 
Какие-то полулегальные документы 
у нарушителей всё же есть. Схема про-
дажи нелегальной древесины прими-
тивна. Стоит пункт скупки. Из леса 
приезжает трактор с пятью брёвнами, 
продает в скупку за наличные и исче-
зает. Могут даже на велосипедах при-
возить деревья. Дальше преступникам 
нужно продать древесину за границу. 
Здесь наша общая с таможней задача — 
перекрыть вывоз леса.

Невозможно же у каждой такой скупки 
поставить инспектора...

Этого и не требуется. Мы приня-
ли большой блок изменений в лес-
ное законодательство, благодаря ко-
торым процесс заготовки древесины 
стал более автоматизированным. Пре-
сечь незаконные рубки и продажи при-
звана система ФГИС ЛК. С 1 января 
2023 года она будет введена в эксплу-
атацию. Мы будем видеть ретроспек-
тивно весь путь — начиная с перера-
ботки до того, откуда этот лес взялся. 
Скрыть «левый» объём будет невоз-
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«Скрыть “левый” объём леса          будет невозможно»

Без конечного    списка
Как изменится ЕГЭ с 2022 года

 Новости

Спрячь за солидным забором
ООН осудила строительство ограждений от мигрантов

Мария Васильева

Е вросоюз надеется в скором време-
ни принять «Новый пакт о миграции 

и убежище». Об этом «Известиям» за-
явили в Еврокомиссии (ЕК), комменти-
руя миграционное обострение на гра-
нице с Белоруссией. Тем временем 
восточноевропейские страны уже ре-
шают вопрос самостоятельно: Литва 
и Польша начали строить на своей гра-
нице стену, о намерении сделать то же 
самое заявили и в Латвии. В ООН эти-
ми шагами недовольны — в организа-
ции считают, что, оставляя мигрантов 
на произвол судьбы, страны наруша-
ют свои международные обязательства. 
Как заявили «Известиям» в Управлении 
Верховного комиссара ООН по делам 
беженцев (УВКБ), у людей в надежде 
на убежище всегда должна быть воз-
можность обратиться за международ-
ной защитой.

Страны Балтии и Польша, которые 
этим летом столкнулись с потоком не-
легальных мигрантов, попадающих 
к ним через территорию Белоруссии, 
начали защищать свои границы с по-
мощью крепостей. Вильнюс, в част-
ности, планирует достроить забор 
по всей 508-километровой границе 
с республикой к сентябрю 2022 года. 
23 августа министр обороны Польши 
Мариуш Блащак заявил о начале стро-
ительства «нового солидного забора» 
высотой 2,5 м. Глава ведомства даже 
продемонстрировал в своём Twitter фо-
тографии, на которых военнослужа-
щие протягивают на границе заграж-
дения из колючей проволоки, отметив, 
что более 100 км таких заграждений 
уже установлено. 24 августа президент 
Латвии Эгилс Левитс сообщил: если 
ситуация на границе с Белоруссией 
не изменится, его страна может пой-
ти по пути соседей и в ближайшее вре-
мя приступить к строительству забора.

Напомним, первой миграционную 
волну встретила Литва — 2 июля вла-
сти страны объявили экстремальную 
ситуацию. В этом году литовскую гра-
ницу перешли уже около 4 тыс. неле-
гальных мигрантов — почти в 40 с лиш-

ним раз больше, чем за весь 2020-й. 
10 августа чрезвычайное положение 
в трёх районах объявила и Латвия, раз-
решив пограничникам и военным при-
менять силу против тех, кто без доку-
ментов пытается пересечь границу. 
Сотрудники польской погранслужбы 
за этот год задержали около 900 неле-
гальных мигрантов, прибывших с тер-
ритории Белоруссии (для сравнения: 
в 2020-м их было всего 122).

Литва, Латвия и Польша совмест-
но обвиняют непосредственно ре-
жим Александра Лукашенко в том, 
что он использует мигрантов с Ближ-
него Востока и из стран Африки в ка-
честве «гибридного оружия». Якобы 
так Минск отвечает на санкции Евро-
союза и авиационную блокаду. В знак 
солидарности своих соседей поддер-
живает и Эстония, усилившая в на-
чале августа контроль над граница-
ми. Премьер-министры стран Балтии 
и Польши встречались 23 августа, что-
бы обсудить варианты решения кри-
зиса. В совместном заявлении главы 
правительств вновь обвинили Минск 
в «планомерной и систематической ор-
ганизации» потока нелегальных имми-
грантов на территорию ЕС и призвали 
ООН принять меры против Белоруссии.

В ООН тем временем крайне обе-
спокоены состоянием мигрантов, ко-
торые оказываются без средств к су-
ществованию в приграничных зонах: 
на территорию ЕС их не пускают, 
а Минск не возвращает к себе. 24 авгу-
ста в Управлении Верховного комисса-
ра ООН по делам беженцев призвали 
Польшу принять мигрантов, прибыв-
ших с Ближнего Востока, которые бо-
лее двух недель находятся на польско-
белорусской границе. Представитель 
УВКБ ООН в Польше Кристин Гойе за-
явила: Варшава должна «открыть 
доступ на свою территорию для этих 
людей и оказать им медицинскую, 
юридическую и психологическую по-
мощь». Негативно в ООН оценивают 
и решение Польши возвести стену.

— Мы понимаем, что решение 
(о строительстве забора. — «Извес-
тия») уже принято. Каждая страна име-
ет право управлять своими граница-
ми, но при условии, что это делается 
в соответствии с их международны-
ми обязательствами. У людей, ищущих 
убежища, всегда должна быть возмож-
ность обращаться за международной 
защитой — независимо от того, как 
укреплены границы, — заявила «Извес-
тиям» Кристин Гойе.

В МИД Польши «Известиям» 
со ссылкой на свой пресс-релиз за-
явили, что Варшава полностью выпол-
няет международные обязательства 
и соблюдает Конвенцию ООН о стату-
се беженцев даже в нынешней ситуа-
ции. «В то же время мы ожидаем, что 
Белоруссия как участник конвенции 
выполнит взятые на себя обязатель-
ства и предоставит надлежащую по-
мощь лицам, находящимся на её тер-
ритории», — говорится в заявлении 
польского министерства. МИД Бело-
руссии, в свою очередь, обвиняет Вар-
шаву в усугублении кризиса: по словам 
пресс-секретаря ведомства Анатолия 
Глаза, Польша затягивает решение во-
проса с беженцами на границе.

Евросоюз полностью поддержива-
ет позицию Латвии, Литвы и Польши. 
Как заявили «Известиям» в Еврокомис-
сии, они категорически отвергают по-
пытки «использовать людей в полити-
ческих целях».

— Европейский союз не может при-
нять попытки третьих государств под-
стрекать людей к незаконной мигра-
ции в ЕС или вынуждать другие страны 
с ней мириться. Внешние границы Поль-
ши, Литвы и Латвии — это границы Ев-
росоюза, и мы обязаны управлять ими 
вместе, — заявили «Известиям» в пресс-
службе ЕК.

Там подчеркнули, что министры 
внутренних дел ЕС уже договорились 
о поддержке Латвии, Литвы и Польши — 
им выделят экспертные группы и обо-
рудование, которые помогут странам 
принять беженцев и оптимизировать 
управление внешними границами ЕС.

Что касается строительства заборов, 
то в Еврокомиссии считают, что «такое 
заграждение может быть неплохой иде-
ей в ситуации на границе с Белоруссией».

Политическое программирование

Константин Костин

Глава Фонда развития гражданского 
общества

Н а прошлой неделе завершился пе-
риод, когда российские политиче-

ские партии по закону должны были 
опубликовать свои предвыборные про-
граммы. Последней это сделала «Еди-
ная Россия». Теоретически программу 
могли принять ещё на съезде ЕР в июне, 
однако президент России Владимир Пу-
тин настоял — она должна пройти ши-
рокое общественное обсуждение, что-
бы стать народной.

Предвыборная программа веду-
щей политической силы действи-
тельно стала самой масштабной 
по объёму и содержанию. Она раз-
делена на три части: в первой, идео-
логической, единороссы вполне до-
ступно объясняют, какую страну 
они строят, во второй — показывают, 
из чего, по их мнению, складывается 
благополучие людей. Заключитель-
ная посвящена методам становления 
сильной России.

Партия не только заявляет о це-
лях, но сразу озвучивает конкретные 
задачи, которые будет решать. На-
пример, когда заходит речь об обра-
зовании, единороссы чётко говорят: 
до конца 2024 года планируется по-
строить 1300 новых школ и сформи-
ровать 15 научно-образовательных 
центров, в течение пяти лет будут от-
ремонтированы 7300 школ. Когда 
«Единая Россия» говорит, что здоро-
вье граждан — приоритетное направ-
ление, тезис подтверждается кон-
кретными мерами: в течение двух лет 
в регионы направят 500 мобильных 
медкомплексов и 5000 машин скорой 
помощи, на программу по развитию 
системы медицинской реабилитации 
будет направлено 100 млрд рублей.

Конкретные задачи и сроки, про-
считанные шаги и проработанная 
тактика делают программу ЕР ося-
заемой. Это классика политическо-
го принципа «реальных дел». «Еди-
ная Россия» предлагает избирателю 
вполне конкретный пятилетний кон-

тракт с возможностью его пролон-
гации.

Важно, что единороссы планиру-
ют регулярно обновлять свою про-
грамму. И это обновление будет на-
ходиться в прямой зависимости 
от запросов граждан. Такой подход — 
системная новация в партийно-по-
литической системе страны, кото-
рую инициировали сами единороссы. 
Кроме того, лидер партийного списка 
ЕР Сергей Шойгу предложил ввести 
практику промежуточных отчётов — 
каждый год единороссы должны от-
читываться перед избирателями 
о проделанной работе. Такой подход, 
с одной стороны, повышает ответ-
ственность депутатов, стимулирует 
их работать не только во время пред-
выборной кампании, с другой — даёт 
избирателю возможность контроли-
ровать процесс.

Программу ЕР выгодно отлича-
ет и метод её составления — по сути, 
её авторами стали жители Рос-
сии. Свои инициативы внесли боль-
ше 2 млн человек. Эта идея принад-
лежит президенту, который и сам 
активно участвовал в её формули-
ровании. Собственно, благодаря на-
родной программе ЕР и получила 
преимущество. По количеству со-
циальных инициатив в области об-
разования, науки, здравоохранения, 
мер поддержки незащищённых сло-
ёв населения и старшего поколения, 
льгот для ряда отраслей (от волон-
тёров до сельских жителей), а также 
объёму соцполитики ЕР опережает 
других. Кстати, выбранный партией 
слоган «За сильную страну и благопо-
лучие каждого» — возможно, и не спе-
циально — отсылает к названию кни-
ги известного экономиста, автора 
«немецкого экономического чуда» 
Людвига Эрхарда «Благосостояние 
для всех».

К сожалению, программы дру-
гих идущих в Госдуму партий снова 
представляют собой набор лозунгов, 
классических предвыборных обеща-
ний, повторяющихся не первое деся-
тилетие. В сущности предвыборные 
инициативы ЛДПР, КПРФ и «Справед-
ливой России — За правду» едва ли 
могут быть реализованы на практи-
ке. Чтобы это понять, не нужно быть 
ни экономистом, ни политиком.

Так, программа ЛДПР состоит 
из 100 пунктов. Либерал-демокра-
ты фактически требуют перекроить 
всё государственное устройство, по-
менять Конституцию, провести ряд 
радикальных реформ. «Обеспечить 
реальную независимость судов», 
«защищать традиционные семей-
ные ценности», «сократить уровень 
бюрократии», «улучшить жилищ-

ные условия ветеранов Великой От-
ечественной войны», «снизить та-
рифы ЖКХ» звучит неплохо, но как 
ЛДПР намерена реализовать эти за-
дачи, не уточняется. Некоторые тези-
сы — как, например, «легализация те-
невого бизнеса», «стимулирование 
мужчин приходить на работу в шко-
лу» — вызывают один вопрос: «А за-
чем?» Впрочем, ответа избиратель 
не найдёт. Программа ЛДПР яркая, 
простая, понятная, но всё-таки это 
скорее сборник ни к чему не обязы-
вающих лозунгов. Об этом, например, 
может свидетельствовать предложе-
ние ввести должность «главного про-
веряющего в России» вместо главы 
Счётной палаты. То есть просто пере-
именовать, и на этом всё.

Предвыборная программа КПРФ 
начинается с рассказа о том, что ми-
нувшие пять лет были для коммуни-
стов временем «борьбы» и «напря-
жённой работы». КПРФ говорит, что 
«вновь доказала верность народу», 
но коммунисты предпочитают мол-
чать о конкретных результатах своей 
работы. Вероятнее всего, это связно 
с их отсутствием. Что касается тези-
сов программы, при близком рассмо-
трении она крайне выглядит непро-
фессиональной.

Например, в программе комму-
нисты описывают свой «принцип»: 
«если Россия — социальное государ-
ство, то треть его бюджета должна 
идти на здравоохранение, образова-
ние, науку и культуру». Если мы по-
смотрим на структуру федерально-
го бюджета на 2021 год, то 7,7 трлн 
рублей (даже больше трети) тратит-
ся как раз на образование, здраво-
охранение и социальную полити-
ку. Коммунисты обещают, что удвоят 
размер МРОТ и прожиточного ми-
нимума, сделают высшее образова-
ние бесплатным и освободят малоо-
беспеченных от уплаты НДФЛ. КПРФ 
уверенно заявляет, что «знает, где 
взять средства», но отчего-то не го-
ворит, где именно. Зато предлагает 
«поэтапно ликвидировать НДС» (со-
гласно данным Минфина, от общей 
суммы доходов в 18,7 трлн рублей до-
ходы от НДС составляют 7,5 трлн). 
Ответ на вопрос, проводились ли 
какие-то математические расчёты 
при составлении этой программы, 
думается, лежит на поверхности.

  

МНЕНИЕ

« МЫ МНОГОКРАТНО ГОВОРИЛИ ОБ ЭТОМ, СРАВНИВА-
ЛИ ЕГЭ С ЛОТЕРЕЕЙ. НАКОНЕЦ ПРОГРАММА ИЗМЕНЯ-
ЕТСЯ ТАК, ЧТО ЗАДАЧИ НАДО БУДЕТ РЕШАТЬ, А РЕ-

ЗУЛЬТАТ ОБОСНОВЫВАТЬ, ДЕЛАТЬ ВЫВОДЫ

Польша надеется остановить поток мигрантов в ЕС через Белоруссию с помощью 
колючей проволоки

лу, изначально не были ориентированы 
только на знание предмета, напомнила 
Ирина Абанкина.

— В стандарт образования были 
включены предметные и метапред-
метные знания, которые давали воз-
можность комбинировать материалы 
разных предметов, расширять проект-
ную деятельность, исследовательские 
практики, — рассказала собеседница 
«Известий».

Современные школьники должны 
уметь объяснять и обосновывать свои 
выводы перед учителем и однокласс-
никами, соглашается и Арслан Хасавов. 
По его наблюдениям, многие старше-
классники сейчас воспринимают су-
ществующую подготовку к экзамену 
как натаскивание на результат.

Нововведения, которые затронут 
ЕГЭ, — попытка частично вернуться 
к советской системе контроля знаний, 
когда детей учили давать развёрнутые 
ответы, мыслить и рассуждать, считает 
исполнительный директор Националь-
ного родительского комитета Юлия Ма-
тюнина. По её мнению, изменения были 
прогнозируемы, так как с момента вве-
дения ЕГЭ в России не прекращаются 
споры о его целесообразности.

— Один из популярных аргументов 
противников итогового испытания — 
необходимость механического заучи-
вания. Изменения, которые коснутся 
ЕГЭ, на мой взгляд, к лучшему, — рас-
суждает Юлия Матюнина.

При этом она считает, что реформи-
ровать следует и работу экзаменаторов.

— Одно дело — проверить тесты 
и другое — развёрнутые ответы и рас-
суждения. Если выпускник не согласен 
с оценкой, можно будет подать на апел-
ляцию, эту систему никто не отменя-
ет, — напомнила исполнительный ди-
ректор Национального родительского 
комитета.

Выпускники успеют подготовиться 
к ЕГЭ 2022 года, убеждена Ирина Абан-
кина, так как в экзамены не вводятся 
новые предметные знания.

— Формировать свою точку зрения 
и защитить её можно научиться, — счи-
тает профессор. — В сфере репетитор-
ства произошли очень серьёзные изме-
нения: оно перешло в онлайн-формат, 
туда подключились студенты, которые 
как раз ориентированы на вырабаты-
вание аргументированного подхода. 
Поездки к опытному педагогу малень-
кими группами, штудирование — это 
ушло на второй план.

�� КИНО И ТАНЦЫ

Идеология будущего ЕГЭ заключается 
в том, что специально готовиться к нему 
не нужно, полагает Арслан Хасавов.

— Если одиннадцатиклассник 
успешно осваивает образовательную 
программу, он без проблем сдаст экза-
мен, — убеждён собеседник «Известий».

Он советует школьникам уделить 
внимание системе проведения ЕГЭ, 
правилам поведения на экзамене. 
А если знания есть, то они проявятся, 
заключил эксперт.

В этом учебном году особое вни-
мание будет уделено воспитанию, от-
метил на Всероссийском родитель-
ском собрании министр просвещения 
Сергей Кравцов.

— В каждой школе, где этого ещё нет, 
будут созданы спортивные секции, те-
атральные кружки. Мы будем макси-
мально вовлекать ребят в позитивную 
повестку, — пообещал министр.

Он напомнил, что в десяти регионах 
планируется ввести ставку советника 
директора школы по воспитательной 
работе, в круг обязанностей которого 
войдёт организация внеучебной дея-
тельности: походы в театр, кино и му-
зеи, участие в различных спортивных 
секциях.

Родители в первую очередь пере-
живают за безопасность детей, кото-
рые полдня проводят в школе, а полдня 
предоставлены самим себе, поэтому 
вопрос дополнительного образова-
ния и досуга очень серьёзный, при-
знаёт Юлия Матюнина.
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можно. В течение пяти последних лет 
мы занимаемся государственной ин-
вентаризацией лесов. Покупаем кос-
моснимки, сравниваем обстановку 
до и после и, если видим, что ситуа-
ция поменялась, выявляем чёрных ле-
сорубов. С одной стороны, будем смот-
реть на рубки, с другой — на продажи. 
Выбьем почву из-под ног нелегальных 
лесопользователей. В тех регионах, где 
ведётся мониторинг, мы уже отмечаем 
сокращение объёмов нелегальной руб-
ки. Важно расширять площадь посто-
янного мониторинга лесов.

Пожароопасный сезон ещё не завер-
шился, но предварительная оценка его 
уже наверняка есть. Какой ущерб огонь 
нанёс лесному фонду?

Расслабляться пока рано, впереди 
ещё напряжённый сентябрь. Но пер-
вые итоги уже подведены. Этот сезон — 
один из самых сложных за всю исто-
рию наблюдений. Площадь пожаров 
превысила 8 млн га. Наиболее напря-
жённая ситуация была в Республике 
Саха (Якутия) и в Иркутской области. 
По итогам сезона площадь пожаров бу-
дет ещё больше.

То есть этим летом уничтожено 8 млн 
га леса?

Когда мы говорим о площади, прой-
денной огнём, это не означает, что вся 
растительность там полностью сго-
рела. На самом деле погибло только 
10–15% деревьев. В основном мы наблю-
дали беглые низовые пожары, когда 
сгорает лесная подстилка. Это харак-
терно для Якутии, где растёт листвен-
ница, поэтому большинство деревьев 
там продолжает расти. После того как 
с пожарами будет покончено, мы об-
следуем все пострадавшие площади, 
посмотрим, сколько деревьев погиб-
ло и сколько выжило. После этого бу-
дем считать ущерб.

Почему именно Якутия так сильно горит 
в 2021 году? Когда удастся справиться 
с пожарами в республике?

В течение недели, я предполагаю, 
обстановка там стабилизируется, по-
жары будут потушены. Опасность для 
лесов в этом году представляла ано-

мальная погода. Над Якутией стоял 
антициклон, который не давал прой-
ти дождям. Наступила засуха, повы-
силась температура воздуха. Это при-
вело к гигантскому росту площади 
лесных пожаров. В Якутии работала 
очень большая группировка: сотруд-
ники Авиалесоохраны и МЧС со всей 
России. Я лично занимался перебро-
ской людей из Карелии, Архангельска, 
Хабаровска, Амурской области — из де-
сятков регионов. В целом климат меня-
ется во всём мире, и это приводит к та-
ким последствиям.

Другой существенный момент — 
больше 80% сгоревших площадей 
в Якутии располагается на очень уда-
лённых от жилья территориях, куда по-
рой не добраться даже на вертолёте. 
Та же ситуация в Иркутской области, 
на Дальнем Востоке, Камчатке, Чукот-
ке. То есть преобладающая часть сго-
ревшего леса находится за пределами 
экономической доступности. Мы фик-
сируем большой экологический ущерб, 
но с точки зрения экономики он неве-
лик. Древесину из недоступных райо-
нов так или иначе невозможно забрать. 
Поэтому рассказы о том, что поджига-
ют, чтобы скрыть незаконную рубку, — 
во многом мифы.

Но это не означает, что пожары в уда-
лённых лесах можно не тушить?

Конечно, нет. Любой пожар можно 
потушить — это вопрос сил и средств. 
Мы обратились к президенту с прось-
бой выделить регионам дополни-
тельное финансирование, чтобы там 
не сталкивались с необходимостью ту-
шить уже обширные пожары, а могли 
заранее их предупреждать. Также по-
просили увеличить финансирование 
сил пожаротушения, которые долж-
ны в любой момент вылететь на наи-
более трудный участок.
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Н а днях президент предложил запу-
стить новую программу расселе-

ния аварийного жилья, признанного 
таковым на 1 января 2021 года. Сейчас 
в стране уже действует госпрограмма 
переселения граждан из жилья, при-
знанного аварийным на 1 января 2017-го. 
В её рамках до 2024 года планируется 
переселить 530 тыс. человек с 9 млн 
кв. м. Программа в целом выполняется 
с опережением сроков. На её реализа-
цию идут средства федерального бюд-
жета, которые поступают в Фонд со-
действия реформированию ЖКХ, а он, 
в свою очередь, софинансирует регио-
нальные программы.

При этом по регионам видны суще-
ственные различия. Скажем, Ханты-
Мансийский автономный округ идёт 
в лидерах — он уже почти закончил 
переселение. А Тува и ещё несколько 
регионов хронически отстают.

Часто можно услышать, что об-
новление жилищного фонда даёт 
толчок развитию населённого пун-
кта. Такой эффект действительно су-
ществует, но не надо его переоцени-
вать. Если в посёлке нет работы, люди 
не захотят в нём жить ни в новых, 
ни в аварийных домах. К слову, бара-
ков и непригодных для жизни домов 
много и в городах, в том числе впол-
не успешных. Вы найдёте такие квар-
талы в окружении современной 
застройки в Самаре, Саратове, Астра-
хани, в городах Кемеровской области 
и многих других.

Существует несколько вопро-
сов, которые активно обсуждаются 
в контексте повышения эффектив-
ности реализации программы. Один 
из них — проблема территориальной 
привязки. Где будет правильнее да-
вать новое жильё? В том же населён-

ном пункте, или в том же муници-
пальном образовании, или в границах 
субъекта федерации? Или, как воен-
ным, давать жилищный сертификат 
и предоставить возможность выбрать 
жильё на любой территории? У по-
следнего варианта есть сторонни-
ки и противники. Например, регионы 
опасаются оттока населения. Думаю, 
сначала надо переселить человека 
из аварийного дома в границах при-
вычной ему территории, а уже потом 
он будет решать, куда переехать — на-
пример, сможет продать своё предо-
ставленное в собственность жильё 
и купить новое в другом регионе или 
воспользоваться одной из программ 
поддержки трудовой мобильности, 
действующих в стране.

Ещё одна дискуссионная точка — 
на каких условиях предоставлять но-
вое жильё.

Улучшение условий при переез-
де из аварийного жилья — это фактор 
благополучия, комфорта и экономии 
ресурсов. Уходят постоянные быто-
вые проблемы, связанные с прожива-
нием в доме, где всё течёт и ломает-
ся. У человека высвобождается время, 
улучшается настроение и т.п.

Но форма государственной под-
держки при переезде из аварийно-
го жилья — а сегодня преобладает 
предоставление нового жилья в соб-
ственность бесплатно — неочевид-
на. Фактически взамен жилья, кото-
рое ничего не стоило, семья получает 
от государства в собственность бес-
платно огромный актив, рыночная 
стоимость которого исчисляется мил-
лионами рублей. И этот актив, с од-
ной стороны, потребительский, с дру-
гой — инвестиционный. Его можно 
использовать по-разному — как-то оп-
тимизировать, продать, объединить-
ся с родственниками и так далее.

При этом во всём мире существу-
ет проблема несостоятельного соб-
ственника, неспособного нести бре-
мя содержания своего имущества. 
Поэтому есть риск, что дома, в ко-
торые переселяют таких граждан, 
очень скоро снова станут аварийны-
ми. Принцип несения собственни-
ком бремени содержания имущества 
закреплён и в нашем законодатель-
стве. Поэтому на уровне законов у на-
шего государства нет обязательств 
бесплатно предоставлять жильё 
в собственность при переселении 
из аварийного жилья. Этот инстру-
мент господдержки закреплён в го-

сударственных программах и наци-
ональном проекте как специальная 
(временная) мера чрезвычайного ха-
рактера. Но, как известно, нет ничего 
более постоянного, чем временное.

Сегодня в России ежегодно при-
знаётся аварийным более 2 млн кв. м 
жилья. Поэтому когда мы через пять-
шесть лет завершим объявленную 
президентом программу переселе-
ния из 11 млн кв. м жилищного фон-
да, признанного аварийным на 1 ян-
варя 2021 года, то можем обнаружить, 
что появилось 10–12 млн кв. м «ново-
го» аварийного жилья, которое опять 
надо расселять.

Конечно, если государство бога-
тое, оно может сделать этот процесс 
бесконечным. Но стоит отметить, что 
в других странах нет сопоставимых 
программ переселения из аварийно-
го жилья — значит, там эта пробле-
ма не возникает на системном уровне. 
И нам надо делать что-то, чтобы ава-
рийный жилищный фонд не образо-
вывался с такой скоростью.

Есть альтернатива — предоставле-
ние того же жилья в гарантированно 
долгосрочную аренду. Законодатель-
ный механизм для реализации тоже 
есть. Это может быть договор найма 
в жилфонде социального использо-
вания — такая форма появилась у нас 
недавно.

Это позволило бы лучше содер-
жать существующий жилищный 
фонд, эффективнее вкладывать сред-
ства в капитальный ремонт. А сделать 
это в многоквартирном доме, в кото-
ром десятки, а то и сотни сособствен-
ников, очень сложно. И очень лег-
ко принять неэффективные решения. 
Тогда как у арендного жилья один соб-
ственник, который более качествен-
но управляет финансовыми ресур-
сами и осуществляет долгосрочное 
стратегическое планирование — по-
нимая, что любую аварию легче пред-
упредить, чем потом устранять её по-
следствия. Такая система повышает 
эффективность управления и снижа-
ет скорость амортизации.

Думаю, в процессе разработки но-
вой программы переселения из ава-
рийного жилья дискуссия о наиболее 
эффективных инструментах господ-
держки переселения активизирует-
ся и через несколько лет мы будем 
иметь не очередную порцию аварий-
ного жилья, которое надо срочно рас-
селять, а некое качественное измене-
ние ситуации.
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Показали на карты
Рынок кредиток достиг рекордных 1,78 трлн

Юлия Романова

С начала года по конец второго квар-
тала портфель кредитных карт вы-

рос на 161 млрд, или почти на 10%, и до-
стиг рекордных 1,78 трлн рублей, сказано 
в исследовании «Тинькофф», подготов-
ленном на основе данных Банка России. 
За весь 2020-й на фоне пандемии объём 
почти не менялся. Всего 30 кредитных ор-
ганизаций занимают 99,7% этого рынка, 
но происходит перераспределение порт-
фелей. Наряду с повышением концен-
трации рынка доля Сбербанка во втором 
квартале снизилась на 1,3 п.п., а совокуп-
ный процент «Тинькофф», Альфа-банка 
и Совкомбанка вырос на 1,4 п.п. В круп-
нейших банках подтвердили рост рынка 
кредитных карт, там ожидают дальней-
шего увеличения. Причина тому — вос-
становление экономики и улучшение ус-
ловий банками, отметили эксперты.

�� ДИНАМИЧНЫЙ РОСТ

В 2021 году рынок кредитных карт в Рос-
сии значительно вырос, к 1 июля объём 
непросроченных задолженностей со-
ставил рекордные 1,78 трлн рублей. С на-
чала года портфель увеличился на 9,9%, 
или 161 млрд рублей, в то время как весь 
пандемический 2020-й практически 
не менялся, видно из отчёта «Тинькофф». 
Причём во втором квартале показатель 
вырос на треть больше, чем в первом, — 
на 92 млрд рублей. Крупнейшим же 
в этом году месячным изменением ста-
ло повышение на 45,5 млрд рублей в мае.

Всего доля 30 крупных банков в об-
щем портфеле кредитных карт достига-
ет 99,7%, при этом концентрация рынка 
продолжается. Вместе с этим происхо-
дит перераспределение объёмов. Так, 
доля Сбербанка за второй квартал это-
го года снизилась на 1,3 п.п., до 41,1%, 
а совокупный портфель «Тинькофф», 
Альфа-банка и Совкомбанка, напротив, 
увеличился с 31,7 до 33,1%. Кроме того, 
пять крупнейших по выдаче кредиток 
финансовых организаций обеспечили 
81% роста рынка за тот же период (Сбер, 

«Тинькофф», Альфа-банк, Совкомбанк 
и ВТБ). Наибольшее повышение пока-
зали Совкомбанк и «Тинькофф»: в пер-
вом задолженность клиентов по кре-
дитным картам увеличилась на 23 млрд, 
до 120,5 млрд рублей, а во втором — 
на 18,7 млрд, до 260,5 млрд рублей.

В крупнейших банках подтвердили 
увеличение портфеля кредитных карт. 
В первом полугодии 2021 года их коли-
чество выросло в 4,5 раза по сравнению 
с аналогичным периодом 2020-го, а объ-
ём транзакций по ним повысился на 30%, 
рассказал аналитик банка «Хоум Кре-
дит» Станислав Дужинский. Он отметил, 
что сейчас многие клиенты предпочита-
ют использовать именно кредитки для 
повседневных трат, получая при этом 
кэшбэк и гася задолженность до окон-
чания льготного периода, а собствен-
ные средства хранить на банковских 
вкладах.

Рост спроса на кредитные кар-
ты также зафиксировали в ВТБ, ПСБ, 
МКБ и РНКБ. С начала года портфель 
увеличился на 12% и в настоящее вре-
мя достиг 8,7 млрд рублей, сообщи-
ли в пресс-службе РНКБ. По их мне-
нию, увеличение связано со снятием 
пандемийных ограничений и восста-
новлением деловой активности. К кон-
цу года в компании ожидают, что объём 
портфеля превысит 9 млрд рублей. Вос-
становление потребительского спроса 
с начала 2021-го отразилось и на росте 
оборотов розничной торговли, и на бан-
ковском кредитовании физлиц, вклю-
чая кредитные карты, согласились 
в ПСБ. За первое полугодие портфель 
кредитных карт в организации увели-
чился на 20%, причём основное повы-
шение пришлось на второй квартал. 
До конца года спрос на этот продукт 
продолжит расти за счёт сезона высо-
ких трат в ноябре-декабре и дополни-
тельных расходов перед учебным годом. 
Так, рынок может увеличиться более 
чем на 20%, считают в пресс-службе ПСБ.

Динамика роста портфеля кредиток 
вернулась на допандемический уровень. 
В первом полугодии 2021-го количество 

выданных карт увеличилась на 10% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2019-го, отметил управляющий дирек-
тор центра банковских услуг рознич-
ного бизнеса Павел Иноземцев. Одна-
ко основные причины роста портфеля 
в текущем году — сокращение доходов 
населения и простота оформления по-
добного займа по сравнению с креди-
тами наличными или ссудами в МФО, 
рассказал директор департамента роз-
ничного развития Абсолют-банка Вита-
лий Костюкевич. Он уверен, что в буду-
щем не стоит ждать продолжения роста 
рынка, так как с развитием СБП и кон-
цепции цифрового рубля доля платежей 
через классические кредитные и дебе-
товые карты будет снижаться.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о росте портфеля кре-
дитных карт.

�� В БОРЬБЕ ЗА КЛИЕНТА

Увеличение задолженности по кре-
диткам связано с общим повышением 
спроса на займы в стране. Кроме того, 
население отметило большее удобство 
таких долгов по сравнению с кредита-
ми наличными, несмотря на их повы-
шенную стоимость: средства доступ-
ны в любое время, есть льготный период, 
когда проценты за пользование зай-
мом не снимаются, можно использо-
вать кэшбэки и т.д., объяснил анали-
тик ФГ «Финам» Игорь Додонов. По его 
мнению, во втором квартале 2021 года 
рост совокупного портфеля кредитных 
карт оказался выше, чем в первом квар-
тале из-за сезона летних отпусков. По-
требительская и кредитная активность 
населения в этот период значительно 
повышается. Дополнительным факто-
ром стало продолжение восстановле-
ния экономики, сообщил аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Егор Дахтлер.

В 2020  году негативное влияние 
на сегмент оказало значительное 
снижение спроса в марте–июне 
из-за карантинных ограничений. 
Во второй половине года рынок кре-
дитных карт восстанавливался, одна-
ко в целом по году динамика оказалась 
близкой к нулевой, сообщил Игорь До-
донов. По его мнению, рост портфеля 
банков во втором полугодии 2021-го за-
медлится, однако к концу периода мо-
жет увеличиться еще на 5–6%.

Конкуренция банков в сфере пла-
тёжных карт растёт и заставляет ор-
ганизации улучшать условия кэшбэ-
ка, процента на остаток, предлагать 
более выгодные бонусные категории 
и т.д. В то же время множество клиен-
тов пользуются сразу несколькими 
кредитными картами одновременно, 
сообщил аналитик «Фридом Финанс» 
Евгений Миронюк.

A Требование к кредитно-
му качеству в сегменте по-

требзаймов несколько ниже, о чём 
говорит среднее значение персональ-
ного рейтинга должников (624 бал-
ла), отметил директор по маркетин-
гу НБКИ Алексей Волков. Тогда как 
невысокие показатели на рынке кре-
дитных карт, автокредитов и ипотеки 
связаны с ориентацией банков пре-
жде всего на качество клиентов с вы-
соким баллами: 656, 678 и 711 соответ-
ственно, пояснил он.

«Известия» спросили крупные бан-
ки о росте уровня поздней просроч-
ки по потребительским займам рос-
сиян. В Сбере сообщили, что общий 
удельный вес таких долгов в кре-
дитном портфеле находится в пре-
делах ожиданий. В ВТБ, Росбанке, 
«Хоум кредите», ПСБ и Райффайзен-
банке рассказали, что не фиксиру-
ют увеличения неплатежей по таким 
ссудам. В РНКБ по потребкредитам 
с долей просрочки свыше 90 дней на-
блюдается незначительная волатиль-
ность, отметили в пресс-службе ор-
ганизации.

В ЦБ «Известиям» заявили, что 
в сегменте необеспеченного потре-
бительского кредитования фикси-
руют постепенное снижение доли 
поздней просрочки. В первой поло-
вине года банки успешно завершили 
массовые программы предоставле-
ния кредитных каникул — и ухудше-
ние портфеля, вызванное пандемией, 
уже нашло отражение в уровне необ-
служиваемых ссуд.

Впрочем, вместе с тем в регулято-
ре наблюдают ускорение темпов ро-
ста кредитного портфеля необеспе-
ченных займов: в годовом выражении 
на 1 августа задолженность по ним 
выросла с 8,8 до 17,8%. Такое увели-
чение в этом сегменте, не поддержи-
ваемое соразмерным повышением до-
ходов населения, приводит к росту 
долговой нагрузки, констатировали 
в ЦБ. Поэтому с начала июля повыше-

ны макропруденциальные надбавки 
по необеспеченным потребзаймам, 
заключили в регуляторе. То же самое 
будет сделано в октябре.

Рост просрочки связан со стреми-
тельным увеличением объёмов необе-
спеченного кредитования в 2021 году, 
подчеркнул директор банковских 

Обещать — не значит     гасить
Каждый четвёртый потребительский заём в просрочке

МНЕНИЕ

A  — Кстати, самая выгодная 
по цене дата для заезда — 

1 сентября, — добавили в компании. — 
Многие, кто планирует отдых в сентя-
бре, вынужденно сдвигают его на более 
позднее время, чтобы в первый учебный 
день отвести детей-школьников на ли-
нейку.

Средняя стоимость авиабилета ту-
да-обратно из России в Турцию на сен-
тябрь, по статистике сервиса OneTwoTrip, 
составляет 20,8 тыс. рублей — на 14,4% 
ниже, чем в августе. Поисковик авиаби-
летов «Авиасейлс» в сентябре называ-
ет более низкую среднюю цену полё-
та — 18 296 рублей.

Турция заняла первое место как 
среди курортных направлений, так 
и по спросу на полёты во все страны 
мира — независимо от туристического 
компонента, отмечают в отрасли.

— По данным бронирований биле-
тов на сентябрь среди зарубежных на-
правлений лидирует Турция с долей 
24%. В сравнении с августом этот по-
казатель увеличился на 42%, и стра-
на поднялась на первое место, — рас-
сказала «Известиям» руководитель 
пресс-службы OneTwoTrip Елена Ше-
лехова. — Армения, занимавшая в авгу-
сте лидирующую строчку, перемести-
лась на вторую с долей 20%, показатель 
уменьшился на 27%.

Замыкает тройку сентябрьских ли-
деров Киргизия с долей 7% (минус 20%).

— В динамике популярности зарубеж-
ных стран явно прослеживается тенден-
ция увеличения спроса на направления, 
подходящие для отдыха в бархатный се-
зон, — заметила Елена Шелехова.

Если исключить нетуристические 
направления, на втором месте по-
сле Турции окажется Греция с ценой 
26 928 рублей за билеты в обе стороны. 
Её доля в общем объёме бронирований 
на первый взгляд невелика — 6%, но от-
носительно августа она выросла на 71%, 
подсчитали в поисковике «Авиасейлс».

— В сентябре очень комфортно от-
дыхать на греческих островах, — рас-

сказала ведущий менеджер по связям 
с общественностью Tui.ru Татьяна Кор-
шунова. — Популярны отели всех кате-
горий. Средний чек недельного отды-
ха на Крите и Корфу с размещением 
в трёхзвёздочном отеле с завтрака-
ми составляет 22,5 тыс. рублей, в оте-
ле пять звёзд по системе «всё включе-
но» — 80 тыс. рублей.

Средняя стоимость авиабилетов 
в Грецию в сентябре, по данным по-
исковика «Авиасейлс», составляет 
26 928 рублей.

На третьем месте в топе спроса 
на авиабилеты на курорты оказался 
Кипр. Самый дешёвый вариант недель-
ного размещений в этой не самой де-
шёвой стране — 28,3 тыс. рублей в двух-
звёздочном отеле с континентальными 
завтраками.

Билеты на остров, по данным «Ави-
асейлс», можно купить в среднем 
за 24 010 рублей. Доля кипрских зака-
зов в общем объёме сентября выросла 
в полтора раза.

В первой десятке популярных на-
правлений можно увидеть подборку 
стран, чья доля в структуре сентябрь-
ского спроса на авиабилеты колеблет-
ся около 2%, — это Черногория, Хорва-
тия, Грузия, Болгария и Объединённые 
Арабские Эмираты. Стоимость би-
летов сюда находится в диапазоне 

от 27 до 32 тыс. рублей. В рейтинг попа-
дают и Мальдивы — с ценой недельно-
го отдыха от 70 тыс. до минимальных 
в отеле пять звёзд 107 тыс. и авиабиле-
тами за 41 993 рубля.

— Авиабилеты по подавляюще-
му количеству популярных направ-
лений в сентябре стоят меньше, чем 
в августе, — подчеркнула Елена Шеле-
хова. — Отдых в бархатный сезон в це-
лом обходится дешевле летнего. Сред-
няя стоимость авиабилетов за границу 
в сентябре составляет 27,9 тыс. рублей — 
на 7% ниже, чем в августе.

Особняком стоит Венгрия. По под-
счётам «Авиасейлс», на её долю в сен-
тябре уже приходится 3% бронирова-
ния билетов. Этой стране сложно найти 
место в рейтинге. С одной стороны, 
Венгрия скорее экскурсионное направ-
ление (хотя отдых на озёрах там доволь-
но популярен). С другой — из-за антико-
видных мер она оказалась на особом 
положении. 
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Смотри и думай
Как обезопасить детей на дорогах

Юлия Романова 

П рактически каждый третий ребё-
нок, пострадавший в ДТП, пере-

двигался в качестве пешехода. Частой 
причиной дорожных происшествий 
с детьми становится невнимательность 
юных участников дорожного движе-
ния и как следствие нарушение Правил 
дорожного движения. Многие проис-
шествия напрямую связаны с исполь-
зованием гаджетов — как пешеходами, 
так и водителями. В чём особенности 
работы механизмов внимания детей 
и какие подходы можно применить 
для воспитания у ребёнка правильно-
го поведения на дороге, разбирались 
«Известия».

�� НА АВАРИЙНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ

Существенная доля аварий с участи-
ем детей, по словам экспертов, про-
исходит из-за невнимательности при 
переходе через дорогу, переходе про-
езжей части дороги на запрещающий 
сигнал светофора или вовсе перехо-
де вне пешеходных переходов, а так-
же при выходе из-за припаркованно-
го транспорта или деревьев и иных 
сооружений. 

Нередки случаи, когда дети устра-
ивают игры возле проезжей части до-
роги и, заигравшись, выскакивают 
на проезжую часть, рассказал пред-
седатель межрегионального обще-
ственного движения «Союз пешехо-
дов» Владимир Соколов. А подростки 
часто и вовсе намеренно идут на риск, 
выходя на проезжую часть дороги 
ради эффектных фотографий и ви-
део, отметил он.

Порой тому, чтобы ребёнок нару-
шал правила безопасности, к сожале-
нию, способствуют и сами родители, 
отметил генеральный директор экс-
пертного центра «Движение без опас-
ности» Вадим Мельников.

— Родители переходят дорогу 
с детьми на запрещающий сигнал све-
тофора, потому что торопятся. Или, 
будучи водителями транспортного 
средства, нарушают скоростной ре-
жим, когда ребёнок в машине. Дети 
начинают копировать поведение 
взрослых, — отметил он.

Нескольких часов в год, отведён-
ных в школе на изучение материала 

по ПДД, недостаточно, считает Вла-
димир Соколов.

— Самое главное в таком деле — это 
практика. А по школьному учебнику 
практических знаний не наберёшь-
ся. У нас практические знания дают 
такие организации, как ЮИД (юные 
инспекторы движения. — «Известия»). 
И хорошо бы эту практику расши-
рить, — отметил он.

�� НЕЯВНОЕ И ЯВНОЕ

Дети в силу особенностей своего ме-
ханизма внимания воспринимают 
дорожные ситуации через призму 
избегания опасности, а не анализа 
угроз, объясняет методист эксперт-
ного центра «Движение без опасно-
сти» Наталья Каминская.

— Детям сложно поставить себя 
на место водителя или другого 
участника дорожного движения, — 
отметила она. — Восприятие ребён-
ком дорожной ситуации субъектив-
но: «Я же есть, как меня может быть 
не видно?» Их мотив поведения на до-
роге сводится к тому, чтобы быстрее 
избежать некомфортной ситуации. 
То есть быстрее пересечь проезжую 
часть дороги — бегом или вприпрыж-
ку. Это происходит потому, что дети 
не привыкли к постоянно высокому 
уровню внимания. У них нет сформи-
рованного чувства опасности и бди-
тельности.

При этом уровень бдительности 
у пешехода в принципе значитель-
но ниже, чем у водителя. У него ниже 
скорость перемещения, а вот отвле-
кающих внимание факторов намно-
го больше, подчеркнула Наталья Ка-
минская.

— Прежде всего внимание сосредо-
точивается на факторах, имеющих яв-
ную угрозу жизни. Затем внимание 
привлекают неявные угрозы. Способ-
ность предугадать развитие ситуа-
ции и то, что потенциальные угрозы 
станут явными, развивается с воз-
растом. Поэтому детям сложно бы-
стро и верно оценить неявную угрозу 
и вовремя среагировать на опасную 
ситуа цию, — считает эксперт.

Психологи полагают, что суще-
ствует несколько видов внимания. 
Первый вид — зрительный. Нужно 

увидеть происходящее и оценить 
угрозу. Второй — аудиальный. Как 
правило, человеку недостаточно ин-
формации, поступившей этим путём. 
И он стремится получить зрительный 
контакт с источником звука: то есть 
сначала услышать, затем увидеть, по-
сле — принять решение. То есть ауди-
альный путь принятия решения имеет 
большее значение по времени. Третий 
и четвёртый виды внимания — так-
тильный и вкусовой — как правило, 
не используются людьми для анали-
за ситуаций на дороге.

— Пешеходы, как и водители, при 
разговоре по мобильному телефону, 
читая сообщения или слушая музыку, 
отвлекаются и не способны должным 
образом контролировать окружаю-
щую обстановку, в результате чего 
могут не заметить приближающее-
ся транспортное средство, — считает 
Наталья Каминская.

К тому же следует помнить о том, 
что в холодную погоду многие надева-
ют капюшоны, которые ограничива-
ют обзор. Поэтому, подходя к проез-
жей части дороги, до того как ступить 
на нее, нужно закончить разговор, от-
ключить музыку, снять капюшон, от-
влечься от переписки и внимательно 
осмотреться по сторонам. В отрядах 
ЮИД детей, в частности, научат фо-
кусировать внимание на анализе до-
рожной ситуации, а также дадут инте-
ресные упражнения, которые помогут 
избавиться от «гаджетовой зависимо-
сти» при переходе проезжей части до-
роги, заключила она.

Научиться правильно вести себя 
на дороге может, например, участие 
ребёнка в деятельности отрядов юных 
инспекторов движения (ЮИД).

Экономика и бизнес Общество

За семь месяцев 2021 года 
в России произошло 8916 до-
рожно-транспортных проис-
шествий с участием детей, 
следует из данных Госавто-
инспекции. Около 40% детей, 
которые стали участниками 
ДТП, были пешеходами.

Справка «Известий»

Детям рекомендуется поль-
зоваться алгоритмом из пяти 
шагов, который в большей 
части случаев может спасти 
жизнь:
1. СТОЙ! — дай время осмо-
треться водителю и себе;
2. СЛУШАЙ! — если автомо-
биль не виден, не значит, что 
его нет! Иногда его можно ус-
лышать;
3. СМОТРИ! — прежде чем на-
чать переход проезжей части 
дороги, посмотри несколько 
раз по сторонам: налево — на-
право — налево;
4. ДУМАЙ! — убедись в том, 
что все автомобили остано-
вились и опасности больше 
нет;
5. И только после этого ИДИ, 
не забывая продолжать смот-
реть по сторонам.

Справка «Известий»

Отряды ЮИД (юные инспек-
торы движения) — это объ-
единение школьников, кото-
рые стремятся к безопасному 
и осознанному участию в до-
рожном движении. ЮИД вклю-
чает в себя уже около 430 тыс. 
участников, объединённых 
более чем в 33 тыс. отрядов 
ЮИД по всей России.

Справка «Известий»
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Центральное видение

Магда Чихонь

Архитектор

В России стартует масштабная про-
грамма комплексного развития тер-

риторий (КРТ), в рамках которой целые 
группы участков будут освобождаться 
от существующей устаревшей застрой-
ки и определяться для нового строи-
тельства и жилья, и коммерческой 
недвижимости. При этом и в Москве, 
и в региональных центрах остаются не-
охваченными обширные территории 
бывших промышленных зон, занимаю-
щие площадки в исторических центрах 
городов или на береговых линиях рек.

Нехватка рабочих мест вне центров 
крупных городов — большая проблема, 
влияющая на загруженность транс-
портной сети и жизнь спальных рай-
онов, инфраструктура которых недо-
загружена в дневное время в будни 
и перегружена в вечернее.

Кроме того, маятниковая мигра-
ция не позволяет равномерно распре-
делить нагрузку на транспорт цент-
ра города и загружает центральную 
инфраструктуру, делая её неудобной 
для жителей центральных районов. 
При этом размещение жилья толь-
ко на окраинах городов, в том числе 
на освобождённых от бывших произ-
водств площадях, способствует обра-
зованию «гетто», в то время как разви-
тие производств на освобождённых 
площадках и открытие современных 
рабочих коворкингов помогут изме-
нить эту систему и исправить логи-
стические ошибки в градостроитель-
стве.

Приспособить территории бывших 
промзон можно не только под офис-
ные центры класса В или жилые апар-
таменты, но и под современные про-
изводственные центры с рабочими 
местами и инфраструктурой для жи-
телей города. Создание жилья на та-
ких территориях — самая простая 
и очевидная из возможных инициа-
тив. Однако не всегда такое решение 
идёт во благо развитию территории 
с учётом её потенциала. Даже при 
комплексном подходе к строитель-

ству жилья вместе с социальной ин-
фраструктурой не покрывается по-
требность районов в рабочих местах 
в формате «у дома» для борьбы с маят-
никовой миграцией.

Если мы говорим об удалённых 
от центра промышленных площад-
ках, депрессивных бывших промзонах 
вблизи новых ТПУ или крупных маги-
стралей, гораздо более логичным ста-
нет возрождение рабочих мест на этих 
территориях. Именно поэтому стоит 
рассматривать вариант возрождения 
производственных центров в горо-
дах: в городе возможно эффектив-
ное размещение «чистого» производ-
ства — высокотехнологичных линий 
в сочетании с офисными площадя-
ми и сопутствующей торговой инфра-
структурой. Существующие здания 
бывших заводов и фабрик для это-
го необходимо адаптировать к совре-
менным функциям. Большие площади, 
открытая свободная планировка и на-
личие нескольких входных групп де-
лают их подходящим каркасом для но-
вых производств.

Что действительно необходимо 
предусмотреть в таком случае и что 
потребует значительных инвести-
ций — так это современная инжене-
рия. Новые производства нуждаются 
в постоянных и бесперебойных источ-
никах энергии. Соответственно, в со-
ставе обновлённых промзон должны 
появиться и возможности подключе-
ния к электростанциям, и собствен-
ные генераторы, а также дата-цен-
тры для высокотехнологичных линий. 
Электронные устройства, оптика, на-
учные разработки, текстиль или ком-
плектующие — всё это возможно в ус-
ловиях экологичных, безвредных 
производств размещать в городах, 
стимулируя тем самым создание ра-
бочих мест.

С точки зрения архитектуры вну-
три наименьшим изменениям подверг-
нутся бывшие заводские и админи-

стративные корпуса 1970-х годов, при 
этом может потребоваться качествен-
ное обновление фасадов и остекле-
ние таких зданий, которые снаружи 
нередко выбиваются из современно-
го городского контекста. Мануфак-
туры XIX–XX веков, напротив, будут 
нуждаться в поддержке современ-
ных мощностей за счёт дополнитель-
ной постройки новых зданий на тер-
ритории. Но такое решение в то же 
время способствует новому взгля-
ду на застывшее историческое окру-
жение. Обновление бывшей промыш-
ленной зоны, включая модернизацию 
архитектурного облика, ремонт вну-
тренних помещений и перепланиров-
ку, будет стоить в среднем на 15–20% 
дороже аналогичного нового строи-
тельства, но при этом обеспечит зна-
чительную нематериальную ценность 
места и за счёт более удобной логисти-
ки позволит оптимизировать издерж-
ки на трансфер сотрудников.

Другой альтернативный способ 
развития бывших промзон — это соз-
дание и оборудование в зданиях ста-
рых заводов или фабрик частных 
цехов, доступных для аренды индиви-
дуальными предпринимателями или 
самозанятыми. Эта сфера постепен-
но растёт в масштабах страны, но при 
этом открытие собственного произ-
водства продовольственных товаров 
или бренда одежды потребует от част-
ного специалиста инвестиций в раз-
мере от 400 тыс. до нескольких милли-
онов рублей в зависимости от региона, 
уровня бренда, качества продукции 
и масштабов производства. В рамках 
же оборудованных в городах цехов, 
в которых доступно для аренды одно 
или несколько рабочих мест, произво-
дитель на начальном этапе может пе-
реложить эти издержки на оператора, 
а сам сосредоточиться на закупке не-
обходимых материалов или ингреди-
ентов и маркетинге.

Инвестировать в размещение та-
ких производственных коворкин-
гов могут не только городские власти, 
но и частные девелоперы, для кото-
рых эта сфера — возможность с ми-
нимальными затратами на ремонт 
и перепланировку создать эффектив-
ную рабочую модель для старого зда-
ния в собственности. Расположение 
же таких частных цехов в центре го-
рода значительно облегчит логисти-
ку товаров для потенциальных поку-
пателей, чем привлечёт начинающих 
предпринимателей. При этом в рамках 
одного комплекса могут располагать-
ся производственные линии для арен-
ды самых разных специализаций, а это 
означает новые рабочие места и креп-
кое сообщество городских жителей, 
объединённых идеей созидания.

« ПРИСПОСОБИТЬ 

БЫВШИЕ ПРОМ-

ЗОНЫ МОЖНО 

НЕ ТОЛЬКО ПОД ОФИСНЫЕ 

ЦЕНТРЫ ИЛИ АПАРТАМЕН-

ТЫ, НО И ПОД СОВРЕМЕН-

НЫЕ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ 

ЦЕНТРЫ С РАБОЧИМИ МЕ-

СТАМИ И ИНФРАСТРУКТУ-

РОЙ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА

рейтингов НРА Константин Бороду-
лин. Критичного повышения показа-
теля на рынке не видно, отмечает и пре-
зидент СРО НАПКА Эльман Мехтиев. 

По его словам, просрочка растёт, одна-
ко темпы вполне приемлемы. В сегмен-
те потребкредитования не обслужива-
ется каждый шестой-седьмой кредит, 

то есть их доля не превышает 17%, счи-
тает он. В целом с начала года прирост 
составил 15%, достигнув в абсолютном 
значении 935,5 млрд рублей.

— Наблюдаемые сейчас темпы уве-
личения задолженности по необеспе-
ченным займам начинают ускорять-
ся по мере восстановления экономики 
и опережают рост доходов населения. 
Без соответствующего изменения 
последнего рост кредитования будет 
приводить к увеличению долговой на-
грузки населения, среднедушевой уро-
вень которой вырос с 244 тыс. рублей 
в конце 2019-го до 324 тыс. к концу пер-
вого полугодия 2021-го, — подчеркнул 
директор группы «Финансовые инсти-
туты» S&P Global Ratings Сергей Воро-
ненко.

Банки активно работают с про-
сроченной задолженностью, стре-
мясь избежать избыточного давления 
на резервы, рассказал управляющий 
директор ПКБ Павел Михмель. По этой 
причине прослеживается тенденция 
«омоложения» долгов, выставляемых 
на продажу. За последний год доля обя-
зательств с просрочкой менее года вы-
росла с 6 до 17%, а от одного до двух лет — 
с 24 до 39%.

По словам руководителя отдела 
аналитических исследований Высшей 
школы управления финансами Миха-
ила Когана, тренд на рост плохих дол-
гов будет продолжаться и дальше. Осо-
бенно серьёзно он коснётся регионов. 
До конца года или в первом квартале 
2022-го стоит ожидать роста просроч-
ки до 30%, полагает эксперт.

На фоне увеличения кредитных 
портфелей можно ожидать дальнейше-
го повышения просрочки, согласился 
Константин Бородулин. Однако, по его 
мнению, рост не будет стремительным. 
В самих банках не ожидают увеличения 
просрочки в этом году.

По акт уа льным данным ЦБ, 
на 1 июля объём портфеля потребкре-
дитов достиг 10,6 трлн рублей против 
прошлогодних 9,1 трлн.

МНЕНИЕ

Обещать — не значит     гасить
Каждый четвёртый потребительский заём в просрочке
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Присядут на дорогу
Тяжёлые беспилотники обойдутся  
без стационарных аэродромов

Роман Крецул, Анна Черепанова, 
Антон Лавров

Российская авиация впервые отраба-
тывает обслуживание тяжёлых дро-

нов в отсутствие аэродромной сети. 
В ходе стартовавших недавно масштаб-
ных учений сил ВКС самолёты и беспи-
лотники садились на участки шоссе, где 
были оборудованы полевые авиабазы. 
Если учения пройдут успешно, БПЛА смо-
гут оперативно перебазироваться прак-
тически в любую точку на карте. До сих 
пор тяжёлые аппараты были прикованы 
к стационарным аэродромам.

На аэродромах Западного военного 
округа проходят масштабные учения 
по специальным видам обеспечения 
ВКС. В ходе этих манёвров перебазиру-
ются крупные авиагруппировки, в том 
числе и на полевые аэродромы. Все-
го задействовано около 450 летатель-
ных аппаратов. Тренировки проводятся 
в преддверии крупнейших стратегиче-
ских учений «Запад-2021».

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, в этом году 
впервые в таких учениях принимают 
участие тяжёлые беспилотники. Речь 
идёт о дронах серии «Орион» и «Фор-
пост». Временные пункты базирования 
для БПЛА оборудуются возле участков 
автотрасс. На время манёвров эти до-
роги служат взлётно-посадочными 
полосами, на которые садятся само-
лёты и беспилотники. Также впервые 
для беспилотных летательных аппара-
тов в полевых условиях будут подго-
товлены грунтовые взлётно-посадоч-
ные полосы.

Рядом со временными ВПП обору-
дуются места для стоянки и обслужи-
вания техники, заправочные станции 
и контрольно-диспетчерский пункт. Ле-
тательные аппараты обслуживаются 
силами мобильных технико-эксплуа-
тационных подразделений, заправля-
ются и получают боезапас.

— Для взлёта и посадки больших бес-
пилотников нужны такие же взлётно-
посадочные полосы, что и для обычных 
самолётов, — пояснил «Известиям» во-
енный эксперт Владислав Шурыгин. — 
И таких дистанционно управляемых ма-
шин становится всё больше. Поэтому, 
раз мы тренируемся выводить из-под 
удара и рассредоточивать пилотируе-
мую авиацию, необходимо учиться про-
делывать это и с дронами.

Эксперт отметил, что просто поса-
дить беспилотники на шоссе недоста-
точно. Для них там должны быть под-
готовлены вспомогательные машины 
и оборудованные места, где их можно 
будет заправить, довооружить и даже 
провести необходимое техническое 
обслуживание. Любые учения с пило-
тируемой авиацией подобное предус-
матривают, но обычно такие моменты 
остаются в тени эффектных кадров при-
земления авиатехники на автострады.

— Необходимо готовиться ко всему, 
поэтому оперативное управление соз-
даёт обстановку, которая может скла-
дываться на каком-либо театре воен-
ных действий, — рассказал «Известиям» 
бывший командующий 4-й воздушной 
армией ВВС и ПВО генерал-лейтенант 
Валерий Горбенко. — Соответственно, 
строят всю возможную инфраструкту-
ру, а сейчас отрабатывают одно из но-
вых направлений — использование бес-
пилотников. Это этапы нормальной 
боевой учебы. Будут отрабатываться 
взаимодействие, варианты развития со-
бытий в процессе ведения боевых дей-
ствий: как и где лучше использовать 
[БПЛА]. Всё это будет анализировать-
ся, для того чтобы в дальнейшем отра-
батывать эффективные действия с учё-
том появившегося опыта.

Как сообщали «Известия», с прошло-
го года военное ведомство начало фор-
мировать специальные части для строи-
тельства аэродромной инфраструктуры 
в полевых условиях. Первый отдельный 
инженерно-аэродромный батальон по-
явился на базе 929-го Государственного 
лётного испытательного центра. В ходе 
манёвров в Южном военном округе но-
вое подразделение построило и обору-
довало грунтовый аэродром. По итогам 
было принято решение о формирова-
нии аналогичных батальонов в воздуш-
ных армиях.

Инженерно-аэродромные части ос-
нащены техникой, с которой они могут 
создать аэродром на любом ровном 
участке местности: увлажнить и ука-
тать грунт для взлётно-посадочной по-
лосы, оборудовать стоянки, развер-
нуть резервуары для хранения топлива 
и технику для обслуживания самолётов 
и вертолётов.

Современные тяжёлые беспилотни-
ки предъявляют практически такие же 
требования к местам базирования и ус-
ловиям обслуживания, как и пилотиру-
емая авиация. Крупнейшие из них впол-
не сопоставимы по массе и габаритам 
с боевыми самолётами. Кроме того, раз-
работчики дронов сейчас приспосабли-
вают их под стандартные авиационные 
боеприпасы.

Первым российским большим разве-
дывательно-ударным беспилотником 
стал «Орион», поступивший на вооруже-
ние в прошлом году. Аппарат весом чуть 
более тонны может нести 120-килограм-
мовые бомбы ОФАБ-100-120. На подхо-
де более тяжёлый «Альтиус», он весит 
почти 7 т. Сейчас этот аппарат прохо-
дит испытания. 

Под тенью «Пальм»
Российскую систему ПВО поставят на иностранные корабли

Антон Лавров, Алексей Рамм,  
Анна Черепанова

В Кубинке 28  августа завершился 
VII Международный военно-техни-

ческий форум «Армия-2021». «Рособо-
ронэкспорт» заявил о подписании око-
ло 20 экспортных контрактов на сумму 
свыше €2 млрд. А по словам источников 
«Известий» в военном ведомстве, итогом 
форума также стало начало проработки 
ещё нескольких контрактов с иностран-
ными заказчиками. Минобороны РФ 
приобрело продукции более чем на пол-
триллиона рублей. В том числе партию 
ударно-разведывательных беспилотни-
ков, которые в этом году оказались в цен-
тре внимания участников форума. Кро-
ме них повышенный интерес на выставке 
вызвали арктическая техника и колёс-
ные машины. В новинках и главных кон-
трактах форума разбирались «Известия».

На «Армии-2021» заключили более 
40 госконтрактов на поставку свыше 
1,3 тыс. образцов вооружения и техни-
ки стоимостью более 500 млрд рублей. 
Ведомство впервые закупило серий-
ные гиперзвуковые ракеты «Циркон» 
для флота и «Кинжал» для ВКС. Им же 
пойдёт партия из трёх десятков новых 
ударных вертолётов Ка-52М. Среди на-
земной техники — модернизация тан-
ков Т-90 до уровня Т-90М и сверхдаль-
нобойные самоходные артустановки 
«Коалиция-СВ».

В списке иностранных государств-
подписантов, с которыми Россия за-

ключила экспортные контракты, семь 
стран: Китай, Индия, Мьянма, Арме-
ния, Белоруссия, Казахстан, Узбеки-
стан. Как отметили источники «Извес-
тий» в Минобороны, по итогам форума 
началась проработка договоров ещё 
с несколькими иностранными заказ-
чиками на поставку вооружения и во-

енной техники российского производ-
ства.

Впервые в истории военно-техни-
ческого сотрудничества России с за-
рубежными партнёрами на выставке 
согласована интеграция отечественно-
го корабельного ракетно-артиллерий-
ского комплекса ПВО «Пальма» в систе-
му вооружения корабля иностранного 
производства. По словам генераль-
ного директора «Рособоронэкспорта» 
Александра Михеева, также впервые 
достигнуты соглашения на зарубежные 
поставки зенитного ракетно-пушечно-
го комплекса «Панцирь-С1М», системы 
радиоэлектронной борьбы «Красуха» 
и мобильного комплекса радиоэлек-
тронного противодействия «Репел-
лент-Патруль».

Одним из главных событий выстав-
ки стал первый контракт на новые 
ударно-разведывательные беспилот-
ники «Сириус» компании «Кронштадт». 
Мин обороны заказало партию из пяти 
комплексов этих двухтонных машин. 
В составе каждого — наземная станция 
управления и несколько летательных 
аппаратов. В отличие от более лёгких 
собратьев, они могут нести солидное во-
оружение. На экспозиции рядом с ним 
лежали как неуправляемые бомбы ве-
сом 250 и 500 кг, так и умная КАБ-500С 
со спутниковым наведением. Все БПЛА 
оснастят спутниковой связью, что поз-
волит им действовать в радиусе сотен 
и даже тысяч километров от базы.

Меньший по размеру однотонный 
«Орион» той же компании вооружили 
100-килограммовой осколочно-фугас-

ной бомбой и ведут испытания с даль-
нобойными противотанковыми раке-
тами «Вихрь», досягаемость которых 
составляет 10 км.

В вооружённом варианте впервые 
представили также БПЛА «Форпост-Р». 
Эта полностью локализованная версия 
ранее выпускавшегося по лицензии из-
раильского Searcher MkII тоже получи-
ла управляемые ракеты. Минобороны 
законтрактовало партию новых аппа-
ратов. Закуплены также беспилотные 
вертолёты «Термит» и «Платформа».

Новую линейку боеприпасов, спе-
циально разработанных для оснаще-
ния средних по размеру беспилотников, 
представила корпорация «Тактическое 
ракетное вооружение» (КТРВ). Они 
созданы в двух размерных классах — 
50 и 100 кг. Среди продемонстрирован-
ных образцов — новая планирующая 
бомба Х-50 и пока безымянная самона-
водящаяся ракета.

Представила КТРВ и подводный бес-
пилотный «планер», способный с науч-
ной или разведывательной аппаратурой 
до трёх месяцев перемещаться в тол-
ще воды по заданному маршруту. Ком-
пания презентовала и подводную гид-
роакустическую станцию «Маяк-2014».

Армия

Наука и технологии
«99,9% мобильных финансовых угроз ориентировано именно на Android»
Специалист «Лаборатории Касперского» Виктор Чебышев — о новых вирусах для смартфонов, которые автоматически воруют деньги

Роман Кильдюшкин

Россия всегда входила в топ стран 
по доле пользователей, пострадав-

ших от мобильных банковских троянцев, 
заявил в интервью «Известиям» ведущий 
исследователь мобильных угроз «Лабо-
ратории Касперского» Виктор Чебышев. 
Первую такую вредоносную программу 
компания обнаружила именно в нашей 
стране. Сейчас, по словам эксперта, рос-
сиянам может угрожать новый тип бан-
ковских вирусов, которые крадут деньги 
практически без участия человека — ав-
томатически. Пока их мало, но в скором 
времени наверняка станет много.

Можете обозначить уровень угрозы бан-
ковских мобильных вирусов для России?

Его точно нельзя назвать низким. 
Именно в России мы, «Лаборатория Ка-
сперского», нашли первый серьёзный 
банковский троянец (тип угроз, маски-
рующихся под легитимное программ-
ное обеспечение. — «Известия»). Это было 
в 2013 году. Хотя тот же Gustuff — первый 
автоматический вирус — был замечен 
не в России и настроен он был не на рос-
сийские банки.

В целом Россия всегда была в топе 
стран по доле пользователей, атакован-
ных различными финансовыми угро-
зами. В наших ежеквартальных отчё-
тах Россия редко опускалась ниже 10-й 
строчки и не раз попадала в топ-3. 

Опишите механизм работы банковско-
го вируса.

Обычно это происходит так: троянец 
сидит на устройстве и ждёт, пока жерт-
ва запустит банковское приложение. Как 
только это случилось, происходит пере-
крытие: поверх окна банковского прило-
жения накладывается окно вредонос-
ной программы, в котором загружается 

веб-страница. Она содержит логотип 
банка, приложение которого, как дума-
ет жертва, она открыла, и форму ввода 
логина. Жертва видит это и ничего не по-
дозревает, потому что всё очень похоже 
на то, что человек увидел бы, откройся 
интерфейс реального банковского при-
ложения. Дальше жертва вводит учёт-
ные данные, и в этот момент они попа-
дают к мошенникам.

И как данными распоряжаются кибер-
преступники?

Получив учётные данные, злоумыш-
ленники выжидают какое-то время, а по-
том уже с другого устройства автори-
зуются в банковском сервисе от лица 
жертвы. В ответ на попытку входа с дру-
гого устройства банк, конечно, присыла-
ет на смартфон жертвы код подтвержде-
ния по СМС или через push-уведомление. 
Но это не спасает, поскольку троянец всё 
ещё сидит в устройстве жертвы, пере-
хватывает код и пересылает мошеннику. 
Дальше он получает доступ к банковско-
му счёту жертвы и переводит деньги — 
сумму, не превышающую лимит, уста-
новленный банком.

Есть ли какие-нибудь иные схемы?
Описанная выше схема требует 

от злоумышленников глубокого вовле-
чения. Приходится ждать, пока жертва 
совершит необходимые действия. По-
том нужно поддерживать актуальность 
веб-страниц, которые заменяют интер-
фейс банковских приложений. В некото-
рых случаях мошенники располагают за-
готовками для сотни разных кредитных 
организаций. Всё это требует ресурсов. 
А им, наоборот, хочется снизить уровень 
своего участия в работе троянца после 
заражения устройства: хочется, чтобы 
троянец всё делал сам. И такие вирусы 
уже есть. Но пока их немного — только 

пара зловредов обладает таким функ-
ционалом.

У них такой же принцип работы — с под-
логом интерфейса?

У них нет функции перекрытия. Разра-
ботчики таких троянцев досконально из-
учают структуру целевого банковского 
приложения. Хакеры выясняют, есть ли 
в приложении кнопка «войти» и в какой 
области экрана она отображается. Они 
знают, что после нажатия на «войти» по-
являются поля для ввода логина и паро-
ля, а дальше есть кнопка перевода денег. 
На основе этой информации мошенни-
ки создают троянца, который в злона-
меренных целях использует докумен-
тированные возможности Android, так 
называемые специальные возможно-
сти, позволяющие ему автоматически 
прокликивать в банковском приложе-
нии кнопки.

Причём совсем не факт, что пользо-
ватель увидит самостоятельное выпол-
нение приложением каких-то функций. 
Учитывайте, что это всё-таки программ-
ное выполнение. Пока жертва будет кли-

кать что-то одно, троянец уже сто тысяч 
раз успеет нажать и перевести. Даже 
СМС-код для подтверждения он может 
получить и вбить в нужное поле само-
стоятельно, а потом удалить сообщение. 
Так жертва далеко не сразу поймёт, что 
произошло.

А как хакеры получают информацию 
о кнопках из банковских приложений?

Киберпреступники скачивают при-
ложение и проводят нетривиальную 
процедуру — реверс-инжиниринг. Пред-
ставьте, что приложение — это собран-
ный конструктор. В рамках реверс-ин-
жиниринга программисты по деталям 
разбирают этот конструктор в обратном 
сборке порядке и так понимают, как ра-
ботает приложение.

Вирус вообще всё делает за хакеров?
Почти. Автоматический троянец без 

участия человека не может только одно-
го — авторизоваться в банковском при-
ложении. Чтобы обойти это ограничение, 
мошенники прибегают к разным приё-
мам социальной инженерии. Например, 
отправляют ложное push-уведомление 
с текстом вроде «Зайдите в приложение 
банка, чтобы принять срочное решение 
по кредиту». Жертва запускает приложе-
ние, вводит пароль, прикладывает палец 
к Touch ID или авторизуется через Face 
ID, а дальше начинает работать троянец.

Почему до сих пор таких угроз была обна-
ружена только, как вы сказали, парочка?

Я бы даже уточнил, что в дикой приро-
де был пойман только один такой вирус — 
Gustuff. Его нашла другая российская 
компания ещё в 2019 году. Сложность 
в работе с подобными вредоносами в том, 
что нужно хорошо деконструировать це-
левое банковское приложение, освоить 
функции «спецвозможностей». Это ре-

сурсоёмкая задача, за которую мало кто 
берётся.

И вы считаете, что в скором времени 
именно таких мобильных вирусов ста-
нет много?

Да. Во-первых, адаптация вируса 
к банковским приложениям мне не ка-
жется очень сложной — до тех пор, пока 
банки не станут активно с ними бороть-
ся. Во-вторых, именно среди банковских 

троянцев на Android популярна сервис-
ная модель распространения. По ней ви-
рус перестаёт быть эксклюзивом одно-
го хакера, а продаётся в даркнете всем 
желающим. На рынок вирус попадает 
либо по решению самого разработчи-
ка, либо чаще всего вследствие утечки 
исходного кода.

Я думаю, что вирусы вроде Gustuff 
со временем станут очень востребован-
ными на чёрном рынке. 

Есть ли эффективный способ противо-
действия таким вирусам?

Самый эффективный и наиболее ве-
роятный — обфускация, умышленное за-

сорение программного кода, из которо-
го состоит приложение. Обилие «мусора» 
в коде сильно усложнит мошенникам ре-
верс-инжиниринг. Если банки начнут раз 
в неделю обфусцировать приложения, 
то это вообще сведёт на нет возможность 
использования автоматических вирусов. 
Потому что хакеры банально перестанут 
успевать разбирать приложения.

Пользователи Android или iOS больше ри-
скуют столкнуться с банковскими тро-
янцами?

Однозначно Android. 99,9% мобиль-
ных финансовых угроз ориентировано 
именно на Android. Во многом потому, 
что Android позволяет устанавливать 
приложения не только из официально-
го магазина. А ведь именно из сторон-
них источников — с вредоносных сай-
тов — пользователи обычно и скачивают 
вирусы.

Есть и другие причины. Приложе-
ния для Android, как правило, пишутся 
на Java — это самый популярный язык 
программирования, который изучают 
даже в школах. А программирование под 
iOS долгое время велось на Objective-C. 
Это сложный в освоении язык, который 
требует от разработчика высокой ком-
петенции.

В конце концов Android занимает 
бóльшую долю мирового рынка смарт-
фонов. То есть у Android-вирусов апри-
ори больше выборка потенциальных 
жертв.

Новая планирующая  
бомба Х-50 —  

один из ключевых  
образцов вооружения,  

показанных на форуме
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КОВ — С ВРЕДОНОСНЫХ САЙ-
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«Балабанов вдохновил меня 
сделать фильм “Я”»
Режиссёр Игорь Волошин — о советах великого коллеги и артхаусном подходе 
к коммерческому кино
Арина Стулова

С амый «неистовый» из режиссёров 
новой волны нулевых Игорь Воло-

шин считает, что пропасти между арт-
хаусом и коммерческим кинематогра-
фом не существует. Средства могут 
быть любые, главное — поставить за-
дачу развлечь зрителя. При этом режис-
сёр отмечает, что для него крайне важ-
на картинка, а не только сюжет: форма, 
цвет, а также звук имеют то же значение, 
что и драматургические противоречия, 
которыми нашпигован любой «кино-
попкорн». После премьеры нового се-
риала Игоря Волошина «Коса» на Strelka 
Film Festival «Известия» поговорили с ав-
тором о его взглядах на самое массо-
вое искусство.

В «Искусстве кино» вас как-то аттесто-
вали как одного из самых неистовых 
представителей новой русской вол-
ны: «Если Хлебников, Хомерики, Баку-
радзе, Мизгирёв, снимающие сдержан-
ное интровертное кино, подпадают под 
определение “новые тихие”, то Волошин 
явно не в этой компании». Вы начина-
ли как режиссёр артхаусного кино. По-
чему решили заняться коммерчески-
ми сериалами?

Да, это Ольга Шакина написала 
в 2011 году после выхода моей ленты 
«Бедуин». А до этого был фильм «Я», 
который показался критикам просто 
«вырви глаз» после ещё более ранней 
галлюциногенной «Нирваны». Но я тог-
да не ставил себе задачу снимать кино 
«не для всех» — это был развлекатель-
ный артхаус, построенный на экшене, 
только не на спецэффектах и трюках, 
а на бесконечном удержании внима-
ния зрителя. Артхаус или не артхаус, 
но ты думаешь о зрителе, держишь 
его. Эти эксперименты были оцене-
ны на Берлинском фестивале, по миру 
фильмы поездили неплохо. Но прошло 
много времени, и продюсеры, которые 
всегда видели во мне человека, кото-
рый хорошо работает с ритмом, сей-
час делают так — присылают мне текст 
и просят наложить на него как можно 
больше невероятных решений. И вот 
здесь существует очень тонкий сим-
биоз кассового и артхаусного кино: 
если ты хочешь развлечь зрителя — 
всё равно это мейнстрим. Я всегда сни-
мал кино, которое жило в своём мире — 
страшном, разрушительном, весёлом 
и бешеном.

То есть разницы между авторским 
и зрительским кино для вас нет?

Я стараюсь делать миксы. Для меня 
коммерческая драматургия всегда 
была родной, я всё-таки по её лекалам 
работаю. Есть предлагаемые обстоя-
тельства, в которые попадает герой, 
тиски жмут его до невероятной степе-
ни. Он принимает различные решения, 
падает, спотыкается, выживает. Поэто-
му переход для меня был весьма орга-
ничен. Но, конечно, я никогда не думал, 
что наступит момент, когда я буду сни-
мать сериалы. Просто это время при-
шло: ба-бам! 99% авторских продюсе-
ров сегодня перешли на коммерцию 

— и сделали это осознанно. Стало слож-
нее находить деньги на авторское кино.

Это точно осознанный выбор или всё-
таки рынок вынудил?

Думаю, дело не в деньгах, а в тренде. 
Ведь на зрительском кино у нас мно-
го не заработаешь. Представляете, 
сколько должно быть сеансов и кресел 
у фильма стоимостью 500 млн рублей, 
чтобы он окупился в прокате? А когда 
ты снял кино за 100 млн рублей, продал 
его на две платформы — вот и весь про-
кат. Его закроешь хотя бы в ноль. При 
правильном раскладе можно зарабо-
тать, но просто надо вложить в рекла-
му хотя бы около 40–50 млн. На прак-
тике это получается. Другое дело — где 
эти 140 млн, когда Минкульт выделяет 
только 40 млн? Ладно, уже цифры пош-
ли. Лучше про творчество.

Какой фильм был самым важным для 
вас в вашей личной фильмографии?

Наверное, «Я».

Это портрет поколения или автопор-
трет?

Там много всего. Смешно было, 
когда я в конце написал: «Основа-
но на реальных событиях» — а люди 
смеялись и хлопали. Что это такое — 
тема-то такая тяжёлая. «Я» должен был 
быть моим первым фильмом, и Сергей 
Михайлович Сельянов должен был его 
продюсировать, но в какой-то момент 
мы остановились. Но потом Алексей 
Балабанов вдохновил меня не остав-
лять свой замысел и всё-таки сделать 
«Я».

Расскажете об этом?
Мы сидели у него дома — как раз 

только подружились. Он попросил: 
«Ну расскажи, что ты будешь снимать». 
Рассказываю, придумываю. Он гово-
рит: «Тебе не надо ничего делать, за-
пиши — да и всё, люди такие сюжеты 
ищут, а это всё в тебе». Я помню — по-
шёл, сел за компьютер и недели за две 
написал повесть, и Аня Михалкова сна-
чала её издала, а потом нашла деньги 
на это кино. Но это всё давняя история.

Как родился замысел сериала «Коса»? 
Это документальная история? Ма-
ньяк действительно убивал девушек 
на Куршской косе?

Нет, конечно, это всё вымысел. 
Я не могу полностью раскрывать сю-
жет, но в целом это история про людей, 
которых связывает цепочка престу-
плений. Журналист (его играет Алек-
сандр Горбатов) приезжает в свой 
родной город Калининград и начина-
ет вести расследование параллельно 
со Следственным комитетом. У него 
личные счёты к преступнику, это его 
незакрытый гештальт — несколько 
лет назад он вёл реалити-шоу на ТВ, 
где рассказал про таинственного ма-
ньяка-потрошителя, и вот сейчас зло-
деяния стали повторяться. То ли этот 
же изувер вернулся, то ли появился 
другой, копирующий его почерк? Ге-
роя мучает вопрос: не стало ли его шоу 
«подсказкой», спровоцировавшей оче-
редного сумасшедшего?

Дарья Ефремова

В этом  году зарубежные прокатчи-
ки во множестве приобрели россий-

ские фильмы и мультфильмы, выясни-
ли «Известия». В числе наиболее крупных 
сделок — проданный в целый ряд стран 
«Конёк-Горбунок». А права на ещё не вы-
шедшую анимационную ленту «Бука. Моё 
любимое чудище» уже куплены почти 
100 государствами мира. Вместе с тем, от-
мечают специалисты, для успеха за грани-
цей необходимы крупные вложения, ко-
торые наши студии не всегда могут себе 
позволить. «Известия» разбирались в ми-
ровых перспективах отечественных ки-
ноновинок.

�� ОТПРАВИЛИСЬ ЗА РУБЕЖ

Российское кино завоёвывает мировые 
рынки — такие выводы деятели отече-
ственного кинобизнеса делают на ос-
нове результатов недавно прошедшего 
мероприятия Key Buyers Event (KBE). Тре-
тий по счёту онлайн-форум, на котором 
наш аудиовизуальный контент предла-
гался иностранцам, собрал 1600 участ-
ников из 80 стран (для сравнения: на пер-
вом KBE было только около 60 гостей).

Среди самых крупных сделок 
2021 года — покупка фильма Олега Пого-
дина «Конёк-Горбунок» американской 
компанией Grindstone Entertainment 
Group. Волшебные приключения до-
брого бескорыстного Ивана и его чудес-
ного конька увидят зрители Германии, 
Австрии, Швейцарии, Франции, Порту-
галии, Польши, Турции, Южной Кореи. 
Возможно, «Конёк-Горбунок» сможет по-
бить в зарубежном прокате рекорд филь-
ма «Монгол» ($20 млн).

Директор по международному раз-
витию бизнеса СТВ (кинокомпании, 
сделавшей «Конька-Горбунка») Свет-
лана Барабанщикова сказала в беседе 
с «Известиями»:

— Мы надеемся, что фильм понра-
вится зарубежным зрителям. Ведь это 
не просто экранизация сказки Петра 
Ершова. Это увлекательная история 
о дружбе, о любви, о тех ценностях, ко-
торые важны для всего мира.

Кстати, в прокат скоро должен выйти 
новый релиз СТВ — анимационный при-
ключенческий фильм «Бука. Моё люби-
мое чудище». Права на мультфильм уже 
купили 97 стран, включая США, Герма-
нию, Францию. Его название для зару-
бежного рынка — My Sweet Monster.

Ещё одно важное событие — прода-
жа фантастической картины Джаника 

Файзиева «Вратарь Галактики» в Ита-
лию и Южную Корею: права приобре-
ли дистрибьюторы Koch и Entermode. 
Фирма Planeta Inform заключила сдел-
ку о том, что хоррор «Бывшая» будет по-
казан в Индии и на Тайване; кроме того, 
на «Бывшую» претендуют дистрибью-
торы Латинской Америки, где ужастики 
традиционно пользуются большой по-
пулярностью. Компания Russian World 
Vision достигла предварительных до-
говорённостей о продаже спортивной 
комедии «Нефутбол» и триллера «До-
мой!» — опять же это касается Латин-
ской Америки.

Европа традиционно проявляет ин-
терес к нашему авторскому кино. Пра-
ва на ленту «Петровы в гриппе» Кирилла 
Серебренникова проданы в Бельгию, Ни-

дерланды, Люксембург, Грецию, Италию, 
Португалию, Польшу и страны Балтии.

В процессе подписания — сделки 
по анимационным картинам «Щелкун-
чик и волшебная флейта» и «Барбоски-
ны на даче». В результате эти мультики 
смогут увидеть зрители на территории 
Северной Америки. А ещё зарубежные 
закупщики проявляют большой инте-
рес к режиссёрскому дебюту Алексея 
Чадова, военному боевику «Своя война» 
(зарубежное название — Infiltration): уже 
есть продажи в Японию, Южную Корею, 
на Ближний Восток.

�� НАШИ ВСЁ ЗАМЕТНЕЙ

Генеральный директор «Роскино» (ор-
ганизатора онлайн-рынка Key Buyers 

Event) Евгения Маркова выразила оп-
тимизм по поводу перспектив рос-
сийской кинопродукции за рубежом. 
По её наблюдениям, отечественное 
кино стало особенно заметным на ми-
ровой арене за последние два года — 
«благодаря таким событиям, как Key 
Buyers Event, а также активной рабо-
те на всех ключевых рынках и B2B-
мероприятиях».

— Ещё несколько лет назад ино-
странные коллеги стали отмечать от-
личное соотношение цены и качества, 
а российские продюсеры научились 
лучше ориентироваться на междуна-
родном рынке, обзавелись контактами 
и как следствие намного лучше прода-
ют, чем пять–восемь лет назад, — по-
делилась в разговоре с «Известиями» 
Евгения Маркова. — Мы видим, что но-
вый тренд — интерес к русскому — под-
тверждается в том числе и покупками.

Светлана Барабанщикова замети-
ла, что серьёзный скачок российская 
киноиндустрия сделала ещё до панде-
мии, научившись конкурировать с за-
рубежными фильмами независимых 
производителей.

— Наиболее успешно развивается 
анимация, но возрос интерес и к рос-
сийским военным драмам, приклю-

ченческим фильмам, фантастике, 
хоррорам. Наше кино довольно охот-
но покупают в Европе, Турции, Азии. 
До появления COVID-19 было несколь-
ко успешных примеров продажи рос-
сийских фильмов в Китай. Растёт ко-
личество сделок в Соединённых 
Штатах, — отметила в беседе с «Извес-
тиями» Светлана Барабанщикова.

�� В СТОРОНУ УНИВЕРСАЛЬНОСТИ

Главный редактор «Бюллетеня кино-
прокатчика» Александр Нечаев пре-
достерёг, что не следует обольщаться, 
будто бы людям за границей интерес-
но именно русское кино.

— Не надо попадать в ловушку и ду-
мать, что к нему есть какой-то специ-
альный интерес. Зритель хочет видеть 
на экране универсальные, жанровые 
истории, и ему безразлично, где имен-
но они произведены, — сказал в бесе-
де с «Известиями» Александр Нечаев.

Правда, Евгения Маркова указа-
ла, что, по её мнению, в числе причин 
роста популярности отечественного 
кино как раз то, что у нас научились 
производить проекты нового типа: 
«универсальные истории, способные 
путешествовать по миру и понятные 
зрителям в любой стране, но одновре-
менно с этим рассказанные локальным 
языком с оттенками колоритной рос-
сийской жизни».

Однако Александр Нечаев при этом 
не видит и какого-либо прорыва, кото-
рый имел бы отношение к нашим филь-
мам. По словам эксперта, ничего осо-
бенного на последнем Key Buyers Event 
не произошло. Отечественный кинокон-
тент, сказал аналитик, всегда так или 
иначе продавался за рубеж. Хотя, ко-
нечно, не в тех объёмах, которые мож-
но было бы сравнить с идущей на экс-
порт кинопродукцией США и Китая.

— За последние десять лет в продви-
жении отечественной киноиндустрии 
сложились две устойчивые тенденции. 
Наибольшим спросом пользуются ани-
мация и жанровые фильмы. Так, муль-
тфильм «Снежная королева 3: Огонь 
и лёд» заработал за рубежом $19 млн, — 
отметил Александр Нечаев. — Но не-
плохо продаются и авторские ленты 
брендовых режиссёров, участвующие 
в основных программах крупных ми-
ровых смотров.

В качестве примеров последних 
спикер привёл фильмы Андрея Конча-
ловского, Андрея Звягинцева, а также 
назвал в этом ряду Тимура Бекмамбе-

това («Ночной дозор» собрал $18 млн). 
Среди последних событий, связан-
ных с немассовым кино на иностран-
ных рынках, Александр Нечаев выде-
лил успех фильма Вадима Перельмана 
«Уроки фарси». Этот совместный про-
дукт России, Германии и Белоруссии 
заработал в мировом прокате доволь-
но хорошие для своего жанра $5 млн.

Светлана Барабанщикова сказала 
«Известиям», что прогнозировать ре-
зультаты зарубежного проката приоб-
ретённых сейчас российских релизов 
(а на экраны они должны выйти в боль-
шинстве стран в 2022 году) очень слож-
но из-за пандемии COVID-19.

— Всё зависит от ситуации с запол-
няемостью кинотеатров в разных стра-
нах, отсутствием или наличием локда-
унов, — подчеркнула она.

�� ВЛОЖЕНИЯ И УСИЛИЯ

Вообще же, по мнению Светланы Ба-
рабанщиковой, продвижение филь-
мов на международные рынки тре-
бует больших вложений и серьёзных 
усилий. Евгения Маркова согласилась 
с тем, что нужны крупные вложения.

— Необходимы субтитры, адаптация, 
реклама и продвижение. К сожалению, 
часть наших студий не может себе это-
го позволить — это правда. Но мы («Ро-
скино». — «Известия»), со своей сто-
роны, стараемся сделать российский 
контент модным, чтобы студии, в свою 
очередь, могли бы минимизировать за-
траты, — сказала она.

Конечно же доступ к онлайну облег-
чает ситуацию.

— Это позволило российскому кон-
тенту беспрепятственно попадать 
на иностранные рынки, потому что, 
в отличие от кинотеатрального про-
ката, выход в онлайн не требует таких 
больших инвестиций, — отметила Евге-
ния Маркова в беседе с «Известиями».

В ближайших планах «Роскино» — 
максимально широко и ярко продви-
гать российскую индустрию кино и ау-
диовизуального контента. В этом году 
организация запустила проект под 
брендом Russian Content Worldwide, 
который будет представлять отрасль 
на ключевых рынках: в Канне, Торон-
то, на кинорынке American Film Market 
(AFM) и других. Ближайшее собы-
тие — Венецианский кинофестиваль, 
где в программе Focus on Russia будет 
сделан фокус на Россию и возможно-
сти российской индустрии будут по-
казаны во всей полноте.

Культура

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Olivia Rodrigo «Brutal»
В Америке, похоже, новый всплеск 
моды на звёзд-подростков. Вслед 
за Билли Айлиш на олимп поп-
музыки прорвалась Оливия Родриго, 
чей хит «Drivers Licence» в прошлом 
году побил рекорды по прослуши-
ваниям на стриминговых сервисах 
и собрал уже более 276 млн просмо-
тров на YouTube. Секрет, как и у Бил-
ли, вполне прост: это умение точно 
отразить чаяния своих ровесников 
и проблемы, которые их волнуют. 
Новым клипом «Brutal» юная певи-
ца доказывает, что способна на та-
кое попадание не только в музыке, 
но и в видео.

Сама песня вышла ещё в мае 
— в дебютном альбоме Оливии. 
И это цепляющий трек с бодры-
ми рэп-речёвками, хотя и по-
подростковому простоватый.

Но ещё интереснее ролик, сня-
тый канадской художницей и мо-
делью Петрой Коллинз. Сделан-
ный с помощью AR-эффектов iPad 
и по полной использующий вирту-
альные маски, он выглядит в сти-
ле то ли компьютерных игр, то ли 
TikTok-трансляций — эта взрывная 
смесь эстетически сомнительна, 
но абсолютно созвучна визуаль-
ному миру зумеров. А уж воспри-
нимать ли её всерьёз или как па-
родию — решать зрителю. Хотя, 
наверное, для метамодерна этот 
вопрос уже неактуален. Постиро-
ния всё уравнивает.

Gorillaz «Meanwhile»
Виртуальная группа Gorillaz без 
предварительных анонсов выпу-
стила трёхтрековый макси-сингл 
«Meanwhile». Релиз посвящён Нот-
тинг-Хиллскому карнавалу, кото-
рый традиционно проходит в авгу-
сте, но вот уже второй год подряд 
отменяется из-за пандемии. Именно 
на нём в 2000 году состоялось первое 
выступление Gorillaz — с песней «Clint 
Eastwood», надолго ставшей их глав-
ным хитом.

Кстати, представленные на новой 
пластинке песни тоже исполнялись 
вживую — на недавнем лондонском 
концерте в поддержку врачей и их се-
мей. И вот теперь их могут оценить 
меломаны по всему миру.

Титульная композиция наполнена 
светлой атмосферной электроникой 
в лучших традициях Gorillaz, вырази-
тельно сочетающейся с низким го-
лосом приглашённого рэпера Дже-
лани Блэкмена. Но припев Дэймон 
Албарн оставил себе. А ещё здесь по-
участвовал ямайский рэгги-испол-
нитель Баррингтон Леви. Не обо-
шлось без хип-хопа и в следующем 
номере — «Jimmy Jimmy»: здесь за чит-
ку отвечает AJ Tracy. Ну а заверша-
ет сборник номер «Déjà vu» с жен-
ским вокалом Аликаи Харли — тоже 
с Ямайки, и расслабленную пляжную 
атмосферу она создает ещё лучше.

В целом идеальный летний релиз: 
ироничный, стильный, лёгкий, разно-
образный и цельный одновременно.

Скриптонит «Live in Moscow»
Мы привыкли искать видеозаписи кон-
цертов на YouTube, но Скриптонит ре-

шил опубликовать полную версию сво-
его выступления 29 мая в московском 
Adrenaline Stadium иначе: как видео-
альбом на Apple Music. Каждый номер 
(а всего их 25) представлен как отдель-
ный клип, и, хотя идут они подряд, пе-
реходы не гладкие. С точки зрения по-
гружения в атмосферу шоу это, конечно, 
нездорово. Но для тех, кто хочет послу-
шать отдельные номера — например, 
live-версии полюбившихся компози-
ций, вполне удобный вариант.

В основе сет-листа — материал пла-
стинки этого года «Свистки и бумажки». 

Причём, как и в студийной версии пес-
ни «Рамок нет», на концерте к Скрипто-
ниту присоединяется Feduk.

Излишне говорить, что снято всё 
на должном уровне. Не то чтобы здесь 
были какие-то режиссёрские наход-
ки, но, наверное, от рэп-шоу этого 
и не требуется. Зато харизма главного 
героя явлена во всей красе. Да и мас-
штаб мероприятия съёмка отражает 
сполна: зал скандирует строки песен, 
а концентрация зрителей на танцпо-
ле напоминает о счастливых доковид-
ных временах.

Kanye West «Donda»
Свершилось: «Donda» Канье Уэста поя-
вилась на стриминговых сервисах. В вос-
кресенье, а не в пятницу, но кто уже будет 
обращать внимание на такие мелочи по-
сле нескольких переносов по неделе-две 
каждый. Историю вокруг релиза мы под-
робно рассказывали после второй пре-
зентации и даже кратко характеризова-
ли музыку, но с тех пор Канье серьёзно 
переработал материал, поэтому — впер-
вые за историю существования нашей 
рубрики — мы пишем об одном альбоме 
дважды. Теперь уже только о самих пес-
нях. Ну в самом деле, не рассказывать же 
желтоватые подробности с третьей ста-
дионной презентации, где на сцену вы-
шла Ким Кардашьян в подвенечном пла-
тье, а незадолго до этого звукорежиссёр 
со скандалом прервал работу над пла-
стинкой.

Итак, во-первых, это фактически 
двойной альбом: 1 час 44 минуты, 26 
треков. Во-вторых, Канье здесь оторвал-
ся по полной программе и нашпиговал 
номера самыми различными находка-
ми: например, в конце «God Breathed» 
более минуты звучит хоровое пение a 
cappella, а в финальном одиннадцати-
минутном «Jesus Lord, Pt. 2» электрони-
ка звучит почти как орган. И да, альбом 
действительно пропитан религиозны-
ми мотивами. Это рэп-проповедь и рэп-
исповедь. Как это связано с облож-
кой — чёрным квадратом, можно гадать. 
Но одно несомненно: как и картина Ма-
левича, «Donda» — манифест и неверо-
ятно амбициозная работа, нравится это 
кому-то или нет.

Сергей Уваров
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Спорт

Слава в детали
Как один сантиметр принёс Гнездилову золото Паралимпиады

Дмитрий Гарин

В пятый соревновательный день Па-
ралимпийских игр в Токио россий-

ские спортсмены завоевали 12 меда-
лей: два золота, два серебра и восемь 
бронзовых наград. Этот показатель 
не позволил нашей команде сохра-
нить место в топ-3 неофициального 
общего зачёта. Всего на счету россий-
ской команды 15 золотых, 9 серебря-
ных и 28 бронзовых наград. На третью 
строчку медального зачёта поднялась 
команда США (15–16–9). Первое место 
уверенно удерживают китайцы (46–29–
29), вторыми идут британцы (23–19–18).

�� ПЕРЕПИСАЛИ

29 августа счёт золотым медалям на-
шей сборной открыл легкоатлет Де-
нис Гнездилов. Действующий чемпи-
он мира в толкании ядра лидировал 
на протяжении всех соревнований. 
А в заключительной попытке всего 
на один сантиметр превзошёл силь-
ного соперника из Ирака, чемпиона 
Игр-2016 Гарру Тнайаша и завоевал 
свою первую паралимпийскую ме-
даль в карьере.

В финале Денис дважды обновил 
мировой рекорд и доказал, что оста-
ётся сильнейшим в мире. Победную 
попытку спортсмен посвятил своему 
тренеру Николаю Колодко.

— Начал хорошо, первая попытка 
получилась, а вот дальше начал за-
жиматься, потому что хотел ещё до-
бавить, — рассказал журналистам Де-
нис Гнездилов. — Добавил спортсмен 
из Ирака, надо было спасать ситуа-
цию, и добавил уже я. После удачной 
попытки иракского атлета появил-
ся небольшой страх, но я его погасил. 
Начал улыбаться, думать о техниче-
ской работе, что сейчас сделаю в сек-
торе. Меня не разозлило, что ирак-
ский спортсмен радовался так, будто 
уже победил. Недолго музыка игра-
ла. Конечно, он радовался, это хоро-
ший результат — 11,15 м. Я тоже за него 
немножко порадовался. Шестую по-
пытку посвятил своему тренеру Ни-
колаю Колодко. Мы проделали хоро-
шую работу. Не хотелось сегодня его 
подвести.

Статус фаворита оправдал и Дми-
трий Черняев в плавании на 100 м 
брассом. В финальном заплыве он вы-
рвался вперёд с первых метров дис-
танции, финишировал с солидным 
преимуществом над соперниками 
и обновил мировой рекорд. Для Дми-
трия это первая паралимпийская ме-
даль в карьере — и сразу такой фено-
менальный результат.

— Мы с моим тренером очень долго 
работали именно над этой дистанци-
ей, — сказал журналистам Дмитрий 
Черняев. — Я в душе очень сильно хо-
тел поставить здесь мировой рекорд. 
Я прямо мечтал о нём, чтобы вписать 
себя, хоть ненадолго, в эту часть исто-
рии. Мечта сбылась, теперь можно ра-
ботать дальше. Слёзы на награжде-
нии? Это слёзы радости оттого, что 
так много людей вложили силы в мою 
подготовку. В том числе мои родите-
ли, мой тренер, я силы тоже вложил, 
и сейчас я спокоен и очень рад, зада-
ча выполнена.

Также в плавании у нас было ещё 
четыре медали. Анна Крившина и Де-
нис Тарасов стали серебряными при-
зёрами Игр, а Владимир Даниленко 
и Юлия Шишова уверенно выступи-
ли в финале и заслуженно завоева-
ли бронзовые награды. Всего в Токио 
наши пловцы взяли уже 25 медалей 
(из 52). Это фантастический результат.

�� НАЧАЛО ПОЛОЖЕНО

В воскресенье наша сборная взя-
ла свою первую медаль в Токио ещё 
и в пауэрлифтинге. Бронзу в весовой 
категории до 79 кг завоевала Вера Му-
ратова.

— На Играх в Лондоне в 2012 году 
Вера остановилась в шаге от пьеде-
стала почёта, заняла четвёртое мес-
то, — отметил в разговоре с журнали-
стами министр спорта России Олег 
Матыцин. — В Токио она показала все-
му миру, что по-прежнему является 
одной из сильнейших в своей катего-
рии, и впервые в карьере стала призё-
ром Паралимпийских игр. Поздрав-
ляю с бронзовой медалью тренеров 
национальной команды и Паралим-
пийский комитет России.

Есть медаль и в дзюдо — Анатолий 
Шевченко уверенно выиграл утеши-
тельный финал за бронзу в весовой 

категории до 100 кг. В соперничестве 
с немцем Оливером Упманном россия-
нин сначала заработал вазари, а за-
тем мастерски выиграл поединок ип-
поном (11:0). На Играх-2012 в Лондоне 
российский дзюдоист был пятым и те-
перь в Токио завоевал свою первую 
паралимпийскую медаль в карье-
ре. Всего на Паралимпиаде в Японии 
российские дзюдоисты выиграли три 
бронзовые награды. На подиум уже 
поднимались Виктория Потапова 
(до 48 кг) и Алеся Степанюк (до 52 кг).

В стрельбе из лука за выходные 
у нас две исторические медали. В суб-
боту Елена Крутова и Алексей Леонов 
завоевали первую бронзу для России 
в смешанных соревнованиях, а на сле-
дующий день их достижение повто-
рили Степанида Артахинова и Баир 
Шигаев. Они стали третьими в сме-
шанных соревнованиях по стрельбе 
из блочного лука — новой олимпий-
ской дисциплины.

Три бронзы увозят из Токио и наши 
легкоатлеты. Виталий Гриценко стал 
третьим в финальном забеге на 400 м, 
Анна Сапожникова — в прыжках в дли-
ну, а Роман Тарасов — в беге на 100 м. 
Для Гриценко это не последняя воз-
можность завоевать награду в Токио: 
он выступит на дистанциях 400, 800 
и 1500 м.

— Я очень счастлив, цель выпол-
нена, но останавливаться на этом 
я не буду, — отметил в беседе с «Изве-
стиями» Виталий Гриценко. — Толь-
ко вперёд и вперёд, бороться за ме-
ста повыше. Здоровье, слава Богу, есть. 
К этой медали я шёл долго: начал за-
ниматься спортом с 2013 года и дальше 
лет пять-шесть усиленных трениро-
вок. Надеюсь, ещё получится побо-
роться за медали на моих коронных 
дистанциях: 400 и 800 м.

В понедельник, 30 августа, на Па-
ралимпиаде будет разыграно ещё 
54 комплекта медалей.

Дмитрий Гирин 

С борная России по пляжному фут-
болу выиграла чемпионат мира 

2021 года. Хозяева турнира в финаль-
ном матче переиграли команду Японии 
со счётом 5:2. Дубль оформил Юрий 
Крашенинников. По голу в свой актив 
записали Фёдор Земсков, Андрей Нови-
ков и Артур Папоротный. Наша команда 
третий раз в своей истории выигрыва-
ет золото мирового первенства. Ра-
нее мы побеждали в 2011 и 2013 годах, 
на первенстве 2019-го россияне ста-
ли третьими. Рекордсменом по побе-
дам остаётся сборная Бразилии (14 раз), 
предыдущий чемпионат мира выиграли 
португальцы. ЧМ по пляжному футболу 
проводится раз в два года, впервые ми-
ровое первенство проходило в России.

�� ОБЪЕКТИВНО  
ВЫШЕ КЛАССОМ

Есть старая избитая фраза — «стабиль-
ность — признак мастерства». Так вот 
это о сборной России по пляжному 
футболу, которая регулярно радует 
болельщиков высокими результата-
ми. Удивительно, но финал получился 
по ощущениям едва ли не самым лёгким 
матчем для россиян на турнире. Такой 
нервотрёпки, какая была в четвертьфи-
нале с Испанией и особенно в полуфи-
нале со Швейцарией, не было и в поми-
не. А ведь были ещё напряжённые игры 
с США и Парагваем на групповом этапе, 
когда всё решалось в овертайме и серии 
пенальти. Да, главный тренер Михаил 
Лихачёв сразу после игры дипломатич-
но сказал, что финал по определению 
не может быть простым, но со стороны 
кажется, что это просто необходимый 
в таких случаях политес.

К судейству на этот раз не было 
никаких вопросов. Разумеется, мно-
гие претензии возникают на эмоци-
ях, но сегодня не было даже их. В том 
числе и потому, что сборная России 
целиком и полностью контролирова-
ла игру. Наша команда на протяжении 

всего финального матча вела в счёте 
и действовала очень надёжно и орга-
низованно. Плюс голкипер Станислав 
Кошарный выручал всегда, когда это 
было нужно. Японцы, конечно, стара-
лись, но россияне объективно выше 
классом, и нужно было это просто про-
демонстрировать. Тем не менее «синие 
самураи» заслуживают огромного 

уважения. Из-за пандемии они боль-
ше года практически не играли, но су-
мели добраться до серебра.

Но главные герои, конечно же, рос-
сияне. Да, мы были одними из фаво-
ритов турнира, но эта победа — глав-
ным образом про преодоление, веру 
в себя и характер. Андрей Новиков ещё 
на групповом этапе надорвал связку 

(обычно восстановление после такой 
травмы занимает несколько месяцев), 
но вышел на полуфинал со Швейцари-
ей. Три его партнёра были дисквали-
фицированы, и он не мог просто лечь 
на койку — надо было помогать коман-
де. Кошарный после матча с Испанией 
провёл ночь в больнице, но продолжил 
турнир и тащил в финале.

Капитан Антон Шкарин, Дмитрий 
Шишин, Алексей Макаров и Юрий Кра-
шенинников — теперь трёхкратные 
чемпионы мира. Два успеха Артура Па-
поротного разделили десять лет. У Ки-
рилла Романова — восемь. Остальные, 
включая Бориса Никонорова, Макси-
ма Чужкова, Кошарного и дебютанта 
чемпионатов мира Андрея Котенева, 
только сейчас узнали, что такое по-
настоящему большая победа.

— Спасибо всем за поддержку! Се-
годня Япония была другая, гораздо 
сложнее было играть против них, чем 
в группе, — подвёл в разговоре с «Изве-
стиями» итог решающего матча фор-
вард сборной России Фёдор Земсков. — 
Тогда они были немотивированные, 
а сегодня бились изо всех сил. Бла-
годарен своим партнёрам по коман-
де. Залог победы заключается в том, 
что мы были одним целым с перво-
го и до последнего дня. Молодость, 
опыт и воля к победе слились в одно 
целое. Михаил Лихачёв — шикарный 
тренер. Он чувствует игру, знает, что 
делать в трудную минуту. Он помо-
гал нам психологически на протяже-
нии всего турнира. В команде пре-
красная атмосфера, это помогло нам 
достичь успеха на домашнем чемпио-
нате мира.

�� ЛУЧШИЙ В ИСТОРИИ

Другой, не менее важный фактор, — 
потрясающая атмосфера в «Лужни-
ках» на протяжении всего турнира. 
Все мы словно вернулись на три года 
назад — в 2018-й, когда целый месяц 
в нашей стране был настоящий празд-
ник и никто не подозревал, как вско-
ре изменится мир. Живые «волны», му-
зыка от «Нас не догонят» до «Видели 
ночь», фонарики на смартфонах и тан-
цы — это было по-настоящему здорово. 
Недаром все представители сборной 
России — и футболисты, и тренеры — 
каждый раз подчёркивали, насколь-
ко важную роль играла поддержка 
трибун, и это явно были не дежур-

ные слова. Не знаю ни одного челове-
ка, кто, сходив на матчи чемпионата 
мира, остался бы недоволен. Россия 
по-прежнему прекрасно умеет орга-
низовывать большие турниры.

— Три года назад был лучший чем-
пионат мира по футболу в истории, 
а сейчас в России прошёл лучший чем-
пионат мира по пляжному футболу, — 
сиял после матча президент ФИФА 
Джанни Инфантино.

Своего коллегу поддержал и прези-
дент Российского футбольного союза 
(РФС) Александр Дюков.

— Нужно стремиться, чтобы успехи 
были во всех видах, — рассказал гла-
ва РФС журналистам. — Тренерский 
штаб и игроки нашей сборной идеаль-
но подготовились к турниру. Чемпио-
нат мира удался! Сумасшедшая под-
держка трибун, мы очень рады, что всё 
сложилось. Этот турнир — ещё одно до-
казательство того, что России можно 
доверять. Мы можем проводить меро-
приятия любого уровня. Со всех то-
чек зрения этот чемпионат получил-
ся. И я очень рад за болельщиков, что 
они заполняли трибуны. Поддержка 
была шикарной, спасибо всем.

Действительно, это были восхити-
тельные 11 дней. Спасибо, парни!

Форс-мотор
В Бельгии не смогли провести гонку «Формулы-1» из-за непогоды,  
но очки всё равно раздали

Дмитрий Кузнецов 

Г ран-при Бельгии стал самым корот-
ким этапом в истории «Формулы-1». 

Пилоты провели лишь три круга за маши-
ной безопасности из-за сильного дождя. 
Гонщики преодолели 52,92 км. Победите-
лем этапа в Бельгии стал пилот команды 
«Ред Булл» Макс Ферстаппен. Второй — 
Джордж Расселл, это его первый подиум 
в карьере, а команда «Уильямс» впервые 
попала в призы с 2017 года. Тройку призё-
ров замкнул Льюис Хэмилтон из «Мерсе-
деса». Российский пилот Никита Мазепин 
проехал лучший круг среди всех гонщи-
ков (за машиной безопасности), но не по-
лучит дебютное очко. Согласно прави-
лам, балл за лучший круг присуждается 
только в случае попадания в топ-10.

�� КОНЕЦ РОМАНТИКЕ

Такой неразберихи в «Формуле-1» 
не было никогда. Это не фигура речи — 
это факт. В воскресенье, 29 августа, 
в Бельгии прошла самая короткая гон-
ка за всю 71-летнюю историю королев-
ской серии. Весь день над Арденнами 
шёл проливной дождь, и организаторы 
просто отправили пилотов на два кру-
га за машиной безопасности, чтобы по-
считать гонку формально проведённой, 
и на этом остановили заезд. Победите-
лем был объявлен Макс Ферстаппен, вы-
игравший квалификацию, второе мес-
то для «Уильямса» (один из аутсайдеров 
последних пяти лет) сенсационно взял 
Джордж Расселл, топ-3 замкнул Лью-
ис Хэмилтон. Кстати, после заезда Лью-
ис отметил, что организаторы обязаны 
вернуть деньги болельщикам.

До этого рекордом была Австра-
лия-1991, но даже тогда под проливным 
дождём в Аделаиде гонщикам дали про-
ехать 14 кругов. Это вечный спор меж-
ду безопасностью и зрелищем — с одной 
стороны, все в равных условиях. Кто ме-
шал ехать 50 км/ч, как по правому ряду, 
и сравнить пилотов в таких экстремаль-
ных условиях? 30 лет назад это и сдела-
ли — и действительно, те 25 минут были 
сумасшедшие, но Найджел Мэнселл, на-
пример, на подиуме не смог появиться, 
потому что отправился в больницу. Ро-
мантические времена, так сказать. Сей-
час такое немыслимо.

Гонка должна была начаться 
в 16.00 мск, но над трассой зарядил 
дождь, и после прогревочного кру-
га всех участников загнали в боксы. 
Каждые 20–30 минут FIA объявляла 
о переносе старта, пока не утверди-
ла бессрочный перенос. Пилоты гуля-
ли по пит-лейну, спали, команда Alpine 

устроила концерт по заявкам фана-
тов в соцсетях. Кодовым словом стало 
«дождь». Главной интригой казалось то, 
что в гонку дали вернуться Серхио Пе-
ресу из «Ред Булла» — он разбил машину, 
но ему всё равно разрешили стартовать.

Тогда казалось, что 75 тыс. фанатов, 
приехавших со всего мира, увидят хотя 
бы попытку погоняться. Но дело в том, 
что, во-первых, не так давно в «Форму-
ле-1» ввели ограничение на общую дли-
ну гонки, а во-вторых, вскоре должен 
был начаться закат — и на это руково-
дители уже повлиять никак не могли. 
Примерно в 18.00 на трассу вышла тя-
жёлая техника, которая попыталась 
«вытереть» трассу. После 19.00 пило-
ты всё-таки выехали, но пожаловались 
на нулевую видимость. Через два кру-
га над трассой снова вывесили красные 
флаги.

�� НА УРОВНЕ  
ЗДРАВОГО СМЫСЛА

Больше попыток возобновить гонку 
не предпринималось. Команды даже 
не подумали о том, чтобы рассмотреть 
возможность переноса гонки на поне-
дельник или другие варианты выхода 
из ситуации. Учитывая то, что большин-
ство фанатов приехали из Нидерландов, 
многие могли остаться. Но в соцсетях 
недоумевают: как можно было разда-
вать очки за отсутствие гонки? «Нет 
гонки, нет очков» — одно из популяр-
ных обращений. «Вы превратили гонки 
в фарс», — пишут в официальном Twitter 
«Формулы-1» поклонники.

— В этой ситуации ничего нельзя 
было сделать, — объяснил «Извести-
ям» первый российский боевой пилот 
в истории «Формулы-1» Виталий Пе-
тров. — Безопасность пилотов превы-

ше всего. Многие люди не понимают, что 
такое аквапланинг. Даже когда вы еде-
те по дорогам 120 км/ч и попадаете в ко-
лею, где много воды, то начинаете плыть. 
Представьте, что происходит с машиной 
«Формулы-1», когда вода везде. Это хуже, 
чем зима. Зима на дороге более или ме-
нее предсказуема, даже со льдом. Ника-
ких особых шин или что-то особенное 
тут не изобретёшь. Когда дождь — го-
нок не будет.

Конечно, с дивана рассуждать 
об этом просто, справедливо скажете 
вы. И, наверное, можно допустить, что 
гонка в подобных условиях была невоз-
можна. Но лучшее, что сейчас может 
сделать FIA, — это разработать прави-
ла на подобные случаи и вернуть день-
ги приехавшим фанатам. Из фарса хотя 
бы надо делать выводы.

— Перенести гонку очень сложно, — 
отметил в беседе с «Известиями» быв-
ший главный конструктор Marussia 
Игорь Ермилин. — Зрители далеко не все 
местные. А это дополнительные расхо-
ды на билеты, гостиницы. Плюс завтра 
начинается рабочая неделя, и не факт, 
что в понедельник погода будет луч-
ше. У команд есть свои планы, а пере-
нос повлечёт дополнительные расходы. 
Так что это создаёт сложности всем. Это 
форс-мажор, от этого никто не застрахо-
ван. Завершение гонки таким образом 
оправдано. Финал должен был состоять-
ся. Команды тренировались, гонщики 
проехали очень сложную квалифика-
цию. На грани разумного. Полученные 
очки отражают реальность. Все реше-
но на уровне здравого смысла. Поверь-
те, такого практически не бывает. Смо-
трю «Формулу-1» с 1975 года и не могу 
вспомнить что-то похожее.

Следующий этап «королевских го-
нок» пройдёт в Нидерландах.

« ЯПОНЦЫ, КО-
НЕЧНО, СТАРА-
ЛИСЬ, НО РОС-

СИЯНЕ ОБЪЕКТИВНО ВЫШЕ 
КЛАССОМ. ТЕМ НЕ МЕ-
НЕЕ «СИНИЕ САМУРАИ» ЗА-
СЛУЖИВАЮТ ОГРОМНОГО 
УВАЖЕНИЯ. ИЗ-ЗА ПАНДЕ-
МИИ ОНИ БОЛЬШЕ ГОДА 
ПОЧТИ НЕ ИГРАЛИ, НО ДО-
БРАЛИСЬ ДО СЕРЕБРА
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Золото в песке
Сборная РФ одолела команду Японии и стала  
победителем чемпионата мира по пляжному футболу
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